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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Оптимизм не оправдался

ЧИСЛО дольщиков, официально признанных обману�
тыми, в Москве удвоилось, несмотря на оптимистич�

ные прогнозы властей. Как сообщил журналистам замес�
титель мэра столицы М. Хуснуллин, их насчитывается
1060 человек. Между тем в августе Хуснуллин сообщал,
что в реестр граждан, пострадавших от недобросовестных
застройщиков, включено 676 человек. Получается, что за
три прошедших месяца число обиженных дольщиков вы�
росло на 57%. 

Утратили чувство дома

КАЖДЫЙ второй россиянин (51%) считает, что распада
Советского Союза можно было избежать. 56%, по дан�

ным социологов, сожалеют о случившемся катаклизме. Об
этом свидетельствует исследование Левада�центра, опубли�
кованное 5 декабря. Негативным последствием распада
СССР большинство респондентов (53%) называют «разру�
шение единой экономической системы», 43% полагают, что
из�за этого «люди потеряли чувство принадлежности к вели�
кой державе». Около трети опрошенных (30%) уверены:
граждане утратили чувство, «что ты повсюду как дома».

Доходы падают

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЙ доход на одного жителя Чувашии в
январе—октябре нынешнего года оказался на 3,8% ни�

же по сравнению с аналогичным прошлогодним периодом.
По данным Чувашстата, в октябре текущего года номи�
нальные доходы уменьшились на 5,3%. Реальные распола�
гаемые денежные доходы (за вычетом обязательных пла�
тежей) в январе—октябре упали на 11%. В октябре по
сравнению с октябрём прошлого года реальные доходы
уменьшились на 12%, в сентябре снижение составило
3,6%. Основную часть расходов составляют потребитель�
ские траты — 75,2% всех денежных доходов населения. 

По сообщениям корреспондентов «Правды» и информагентств.

В ХОДЕ встреч в Пекине
стороны обменялись опы�
том партийного строи�

тельства с особым упором на ка�
дровую работу в свете прошед�
ших недавно пленумов ЦК КПВ
и ЦК КПК. 

Подобный делегационный
обмен — обычное явление в
жизни братских коммунистиче�
ских партий. Между централь�
ными комитетами обеих партий
подписан план сотрудничества
на текущую пятилетку, и руко�
водители КПВ и КПК неодно�

кратно подчёркивали важность
межпартийных связей. На
встрече вьетнамской делегации
с членом Постоянного президи�
ума Политбюро и секретариата
ЦК КПК Лю Вэньшанем была
достигнута договорённость про�
должать полезный для двух пар�
тий обмен опытом оргпартрабо�
ты и контакты руководителей
высокого уровня.

Обращает на себя внимание
совпадение во взглядах двух вид�
ных партийных руководителей
по общим вопросам вьетнамо�

китайских отношений. Предста�
вители КПВ и КПК выразили
заинтересованность в дальней�
шем укреплении и развитии от�
ношений традиционной дружбы
и всеобъемлющего стратегичес�
кого партнёрства и сотрудниче�
ства между двумя странами, раз�
решении возникающих разно�
гласий (прежде всего подразуме�
вается территориальный спор в
Южно�Китайском море) мир�
ными средствами.

На встречах вьетнамские и
китайские коммунисты вспоми�
нали, что у истоков их товари�
щества стояли Мао Цзэдун и Хо
Ши Мин. А в начале XXI века
лидеры двух стран торжествен�
но объявили, что их отношения
должны соответствовать «четы�

рём хорошо»: «хорошие соседи,
хорошие друзья, хорошие това�
рищи, хорошие партнёры».

Коммунисты двух стран,
Вьетнама и Китая, сегодня ре�
шают схожие задачи построения
социализма с использованием
рыночных механизмов. В этом
деле они первопроходцы. И
здесь трудно переоценить значе�
ние обмена опытом строитель�
ства нового общества и взаим�
ной поддержки в духе пролетар�
ского интернационализма.

Пётр ЦВЕТОВ.

Адреса сопротивления

10 ДЕКАБРЯ в Евпато�
рии состоялся митинг
протеста против по�

вышения тарифов на услуги
ЖКХ в 2017 году и сбора де�
нежных средств на капремонт
многоквартирных домов, а
также против подорожания
продуктов питания и медика�
ментов. Организаторами ак�
ции выступили коммунисты
первичных отделений №2 и
№4 Евпаторийского городско�
го отделения КПРФ.

В митинге приняли участие
активисты КПРФ, жители Ев�
патории, представители обще�
ственных организаций и дру�
гих политических партий, при�
шедшие поддержать законные
требования коммунистов. Со�
бравшиеся держали плакаты с
лозунгами: «Требуем проверки
Счётной палатой Республики
Крым всех ресурсоснабжаю�
щих предприятий полуостро�

ва!», «Долой коммунальный
грабёж!», «Стоп! Росту тарифов
на услуги ЖКХ!», «Так и будут
обдирать, если будем мы мол�
чать!», «Тарифы на услуги
ЖКХ — террор против наро�
да!», «Закон о капремонте —
удавка для народа!», «Аксёнов,
установи МОРАТОРИЙ на
рост тарифов на услуги ЖКХ!»,
«10% от дохода семьи на опла�
ту услуг ЖКХ!» и другие.

Открыл митинг и выступил
заместитель секретаря первич�
ного отделения №2 Евпаторий�
ского городского отделения
КПРФ, депутат городского Со�
вета от КПРФ Р.В. Волошин.
Он, в частности, сказал, что
Крым — новый субъект Рос�
сийской Федерации и ему до�
статочно трудно в одночасье
входить в правовое поле Рос�
сии. Слишком много прихо�
дится получать документов, ко�
торые подтверждают россий�

ское гражданство. Крымчане
готовы потерпеть, ибо прекрас�
но понимают, для чего участво�
вали в Крымской весне. Но они
не могут молчать, когда речь
идёт о простом выживании
каждого человека, о постоян�
ном росте цен на продукты пи�
тания, лекарства, на оказание
медицинских услуг. Цены ска�
чут так, что заработная плата
или пенсия не позволяют опла�
чивать товары первой необхо�
димости, а также различные ус�
луги, которые с каждым днём
растут как грибы после дождя.
Многие жители полуострова
находятся у черты бедности, а
власть преподносит им новые
сюрпризы: только что объявле�
но о повышении тарифов на ус�
луги ЖКХ в 2017 году и сборе
на капитальный ремонт жилых
домов. Не каждому крымчани�
ну сегодня по карману оплатить
новые тарифы на услуги ЖКХ,

внести значительную сумму на
капитальный ремонт своих до�
мов, а ещё надо покупать про�
дукты питания, которые в рес�
публике являются одними из
самых дорогих в Южном феде�
ральном округе. И это при том,
что здесь практически не созда�
ются новые рабочие места как в
городских, так и в сельских по�
селениях. 

Об этом же говорили и дру�
гие выступавшие на митинге.
Участники протестной акции
приняли резолюцию, в кото�
рой, в частности, есть такой
пункт: «Вопреки интересам
собственного народа, правящая
партия «Единая Россия» в бюд�
жете на следующий год сущест�
венно сократила расходы на
ЖКХ. Государство целенаправ�
ленно перекладывает затраты в
этой сфере на плечи населения,
тем самым снимая с себя ответ�
ственность за рост тарифов и
состояние ЖКХ. Власть созна�
тельно и планомерно проводит
антисоциальную и антинарод�
ную политику».

Участники митинга обрати�
лись к федеральным, респуб�
ликанским и местным влас�
тям с требованием наложить
мораторий на рост цен, на по�
вышение тарифов на услуги
ЖКХ и поддержать инициати�
ву фракции КПРФ в Государ�
ственной думе об отмене зако�
на о сборе денежных средств
на капитальный ремонт жи�
лых домов. Собравшиеся из�
брали постоянно действую�
щий Комитет народного дове�
рия из числа депутатов Евпа�
торийского городского Сове�
та, представителей общест�
венных организаций и жите�
лей, который будет регулярно
проводить мониторинг цено�
вой и тарифной политики.
Каждый участник митинга
смог поставить свою подпись
под этой резолюцией. Приня�
тая единогласно петиция была
направлена президенту РФ
В.В. Путину, главе Республи�
ки Крым С.В. Аксёнову и гла�
ве администрации Евпатории
А.В. Филонову.

Избранный Комитет народ�
ного доверия приступил к сво�
ей работе.

Валерий ЛАВРОВ.
Республика Крым.

Даёшь мораторий
на рост цен!

Штаб протеста Курьер новостей

Награды деятелям культуры

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦК КПРФ Г.А. Зюга�
нов наградил памятными медалями

ЦК КПРФ «75 лет битвы под Москвой»
группу деятелей культуры.

Среди награждённых — известные актё�
ры Николай Губенко, Жанна Болотова,
Юрий Назаров, Михаил Ножкин, Свет�
лана Зайцева, писатель Сергей Шаргу�

нов, политик Сергей Бабурин и другие. 
В церемонии награждения приняли

участие заместитель Председателя ЦК
КПРФ Д.Г. Новиков, депутат Госдумы, ре�
жиссёр Владимир Бортко, советник Пред�
седателя ЦК КПРФ по вопросам культуры
Л.Г. Баранова�Гонченко, руководитель ап�
парата фракции КПРФ в Госдуме Н.А. Ос�

танина, заведующий отделом ЦК КПРФ
по молодёжной политике Я.И. Листов,
первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ Влади�
мир Исаков.

Алексей БРАГИН.
Пресс�служба фракции КПРФ в Госдуме.

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Сила наследия Фиделя

П О ПОРУЧЕНИЮ Пред�
седателя ЦК КПРФ Ген�
надия Зюганова Комму�

нистическая партия была пред�
ставлена в составе делегации на
очень высоком уровне. Попро�
щаться с Фиделем от имени всех
российских коммунистов, всех
советских по духу людей на ост�
ров Свободы отправились пер�
вый заместитель Председателя
ЦК КПРФ Иван Мельников и
заместитель Председателя ЦК
КПРФ Дмитрий Новиков. 

«Мне приходилось бывать на
Кубе очень много раз. В совет�
ское время начал ездить ещё по
линии Московского универси�
тета, затем официально в делега�
циях КПСС, в 1990�е годы уже
от КПРФ, позднее во главе и в
составе делегаций Государствен�
ной думы, — рассказывает Иван
Мельников, — но этот визит
нельзя сравнить ни с каким дру�
гим. Впервые самолёт сел на
земле, где больше не было здрав�
ствующего Фиделя. Впервые
встречался со своими кубински�
ми знакомыми и друзьями без
улыбок. Вместо привычной ат�
мосферы праздника в воздухе
висела скорбь. Без стенаний и
лишних слов, мужественно и со�
бранно народ Кубы преодолевал
этот тяжкий гром среди вечно
ясного кубинского неба. Все
вместе и каждый внутри себя
пропускали это через сердце. 

В то же время в ходе всех бе�
сед, а мы встречались с Предсе�
дателем Национальной ассамб�
леи народной власти Кубы това�
рищем Ласо Эрнандесом, пятёр�
кой кубинских героев, пересека�
лись со многими видными поли�
тиками во время траурного ми�
тинга, мы не заметили смяте�
ния, растерянности, неуверен�
ности в будущем республики.
Повсюду мы чувствовали силу
наследия Фиделя, которое те�
перь уже «переросло» революци�
онную историю Кубы, получило
миллионы последовательных
сторонников во всём мире, оста�
лось интересным каждому ново�
му поколению молодёжи. Это не
история, а живая энергия, кото�
рая будет помогать побеждать и
дальше. 

Кто знает, может, по этой при�
чине, словно не желая ставить не
только какую�то точку, но даже
запятую, сам Команданте распо�
рядился не увековечивать свою
память в персонализированной

форме. Как будто считал, что си�
ла его фигуры не должна скон�
центрировать в себе энергию
борьбы, должна пока оставаться
свободной от границ камня: со�
средотачиваться и продолжаться
в умах, сердцах и стремлениях
народов.

Находясь вместе с российски�
ми коллегами на трибуне траур�

ного митинга, мы слышали эти
ноты в политически выверен�
ных и достойных великого ора�
торского таланта Фиделя речах
лидеров государств, ориентиро�
ванных на современный социа�
лизм. Китайских и вьетнамских
товарищей, президента Боливии
Эво Моралеса, президента Вене�
суэлы Николаса Мадуро, прези�
дента Никарагуа Даниэля Орте�
ги, конечно же, нынешнего ли�
дера Кубы Рауля Кастро и дру�
гих. Сотни тысяч глаз на площа�
ди Хосе Марти переживали каж�
дое звучащее слово вместе с вы�
ступавшими. Если где�то в мире
и есть эталон солидарности, то
это было и есть — здесь. 

Эта эмоциональная атмосфе�
ра словно поворачивала меня
вспять: вспоминались встреча с
Фиделем, многочасовой разго�
вор один на один, который не
забудется никогда. Мелькали
картинки из детства, из школы,
когда учительница географии
посвятила Кубе целый школь�
ный праздник. Всплывали кар�
тины 1960�х годов, когда мы ло�
жились спать и просыпались под
слова чрезвычайно популярной

песни «Куба — любовь моя, ост�
ров зари багровой». Когда,
взрослея и узнавая всё больше и
больше об истории и основных
этапах кубинской революции, о
её лидерах и героях, мы восхи�
щались Фиделем и его героичес�
кими соратниками, которые
штурмовали казармы Монкада,
высаживались с яхты «Гранма»,
боролись в горах Сьерра�Маэст�
ра, сражались с бандами контр�
революционеров на Плайя�Хи�
рон. Для молодых советских
граждан это были первые в жиз�
ни уроки интернационализма,

причастности ко всем борю�
щимся за свою свободу народам.

Припомнилось и то ощуще�
ние неловкости с привкусом го�
речи в 1990�е годы, когда было
стыдно перед Фиделем за внеш�
нюю политику ельцинской Рос�
сии. Оказавшись после развала
СССР в сложнейшей ситуации,
он не высказал в адрес нашей
страны ни одного упрёка, гордо
возвышаясь над пигмеями�вре�
менщиками, которые предавали
союзников. Но вспоминался и
оптимистичный, логичный этап
восстановления, возобновления
связей в последние пятнадцать
лет. Вся эта радость с частыми
визитами на Кубу для выстраи�
вания по кирпичикам многого,
что было утеряно.

Думалось обо всём этом с на�
деждой, что молодые коммунис�
ты, молодые политики тоже бу�
дут продолжать работу над тем,
чтобы столь далёкие географи�
чески народы — кубинский и
российский — оставались всё та�
кими же родными друг другу. И
надежда на это есть, она обосно�
ванная и оправданная. И в Гава�
не, и в Москве есть люди, есть

много людей, кто хочет и будет
заниматься укреплением нашей
дружбы. Оттого было отрадно,
что на этом мемориальном ми�
тинге рядом, плечом к плечу со
мной стоял Дмитрий Новиков,
один из представителей нового
поколения коммунистов, кото�
рый в нынешнем созыве возгла�
вил парламентскую группу
дружбы с Кубой с учётом тех
крепких связей, которые устано�
вились между КПРФ и Компар�
тией Кубы», — поделился свои�
ми впечатлениями Иван Мель�
ников. 

«Куба воплотила в жизнь то,
о чём мечтают миллионы лю�
дей на нашей планете, — отме�
тил Дмитрий Новиков, — это
право на самостоятельное, не�
зависимое развитие и на фун�
даментальные социальные га�
рантии. И то и другое на Кубе
есть, составляя предмет гордо�
сти её народа. Здесь велико�
лепная бесплатная медицина,
здесь развитая и, разумеется,
тоже бесплатная система обра�
зования. Да, всё это пришло
на Кубу потому, что ещё рань�
ше было достигнуто в нашей
стране — Советском Союзе.
Но о его достижениях мы го�
ворим, увы, в прошедшем вре�
мени. А Куба выстояла. И у
Фиделя Кастро здесь особая
роль. Об этой роли и говорили
на прощании с Команданте
представители десятков госу�
дарств, прибывшие в Гавану
перед тем, как урна с прахом
начала своё прощальное дви�
жение к месту захоронения в
Сантьяго�де�Куба».

Павел ЩЕРБАКОВ.
Гавана — Москва.

29 ноября делегация Государственной думы
побывала в Гаване, чтобы проститься с историче�
ским лидером Кубинской революции, многолет�
ним руководителем Республики Куба, глобальной
политической фигурой XX века Фиделем Кастро.

Пусть будут «четыре хорошо»
В деловой, конструктивной обстановке прошёл

визит в Китай делегации Компартии Вьетнама во
главе с членом Политбюро, секретарём ЦК КПВ,
заведующим Отделом организационной работы
ЦК КПВ Фам Минь Тинем.

Вместо квартир — гора обещаний
В ПЕРМИ состоялся оче�

редной митинг дольщи�
ков. Люди, купившие

квартиры в строящемся доме
ЖК «Верба» по адресу: улица
Окулова, 61, никак не могут
дождаться своего нового 
жилья, так как сроки сдачи
дома постоянно продлева�
ются. 

К своей проблеме собрав�
шиеся пытались привлечь
внимание не раз: обращались
они и в администрацию гу�
бернатора, и в строительный
надзор и в приёмную прези�
дента.

«Стройка началась пять лет
назад, — рассказал один из
дольщиков. — Сначала по до�
говору мы должны были въе�
хать в дом в 2014 году. Затем
каждый квартал нас заверя�
ли, что скоро дом будет сдан,
но в итоге мы ждём свои

квартиры уже почти полтора
года».

Пришедший на митинг
представитель застройщика
ООО «Инвестстрой» вновь

осыпал собравшихся обещани�
ями. Он заявил, что по догово�
ру подрядчик ООО «УралСер�
висСтрой» должен сдать дом в
нынешнем декабре, но, судя по

реакции жильцов, в эти слова
никто не верит.

По сообщениям 
информагентств.

Фото Виктора МИХАЛЁВА.

П РАЗДНИЧНЫЕ мероприятия
левопатриотических органи�
заций, посвящённые 75�й го�

довщине победы Красной Армии над
немецко�фашистскими захватчика�
ми под Москвой в 1941 году, прохо�
дят в эти дни во всех регионах Рос�
сии, особенно в центральных и при�
легающих к ним районах, которых,
так или иначе, коснулись события
тех суровых и памятных лет. Об этом
заявил, открывая 13 декабря очеред�
ное заседание Общероссийского
штаба протестных действий, его ру�
ководитель заместитель Председате�
ля ЦК КПРФ Владимир Кашин.

Очень хорошо, что в этих акциях
членов КПРФ и её союзников, в ходе
которых отдаётся дань памяти пав�
шим героям и выражается благодар�
ность ветеранам Великой Отечест�
венной войны, принимает участие и
молодёжь. Юноши и девушки наст�
раиваются на борьбу против наступ�
ления олигархии и капитала на соци�
альные права трудящихся. Они про�
никаются сознанием того, какая беда
обрушилась на наш народ сегодня:
доходы населения упали почти на 30
процентов. И это согласно занижен�
ной официальной статистике, реаль�
но же — ещё больше. А власти не ус�
покаиваются, делают всё возможное
для того, чтобы в магазинах росли це�

ны. Настроения протеста усиливают�
ся, а власти реагируют тем, что про�
водят линию на фальсификацию на�
родного волеизъявления на выборах,
отказываются от выборов мэров глав
поселений и так далее. Чему ярчай�
шим свидетельством являются собы�
тия в Подмосковье. Все эти негатив�
ные процессы говорят о том, что про�
тестное движение должно нарастать,
к чему и должен быть готов 
Общероссийский штаб протестных
действий, сказал в заключение 
В. Кашин.

С отчётами о проделанной в уходя�
щем году работе перед участниками
заседания выступили первый секре�
тарь ЦК ЛКСМ Владимир Исаков и
первый секретарь Тульского област�
ного комитета КПРФ Олег Лебедев,
отметивший, что успешная оборона
Тулы сыграла большую роль в битве
под Москвой, и Тула вполне заслу�
женно носит звание города�героя.

Кроме того, состоялся обмен ин�
формацией о подготовке к возло�
жению цветов к могиле И.В. Ста�
лина на Красной площади в честь
137�й годовщины со дня его рож�
дения и о подготовке очередного
конвоя гуманитарной помощи
жителям ДНР и ЛНР.

Валентин СИМОНИН.

По примеру
героев�победителей

●● Транспортный грабёж
Администрация Омска поощряет частных
перевозчиков

●● Секвестр по методу Прокруста
Добровольным пожарным командам
урезают бюджет

— 2�я страница

●● Киеву доверия нет
В ход пошла новая тактика торпедирования
минских соглашений

— 3�я страница

●● Говорит и показывает
«Красная Линия»
Программа будущей недели с анонсами фильмов
и передач

— 4�я страница
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Анализ и прогноз

Антинародное хозяйство

СИТУАЦИЯ сложилась
просто дикая. В посёлке
пылает дом, люди выпры�

гивают из окон, спасаясь от пла�
мени, пожарные мчатся с базы,
которая за двадцать километров,
а местных огнеборцев власть про�
игнорировала.

— По какой причине нам не
передали сообщение о пожаре, не
знаем. Нормативное время при�
бытия — 10 минут, но я уверен,
что мы оказались бы там ещё
раньше, — говорит руководитель
местной добровольной пожарной
команды (ДПК) «Служба спасе�
ния» Андрей Пожидаев.

У команды в пос. Гранный сто�
ит на боевом дежурстве пожар�
ный автомобиль «ЗиЛ�131» — ма�
шина надёжная и неприхотливая.
Есть подготовленные бойцы из
местных мужиков. И есть жела�
ние прийти на помощь в трудную
минуту жителям посёлка, боль�
шинство из которых они знают в
лицо. Пожидаева и всю команду
не раз награждали на областном и
межрегиональном уровне. И до
недавнего времени всё было нор�
мально. Команду хвалили, отно�
шения с городской властью сло�
жились деловые, хотя пожарную
машину и разное снаряжение
пришлось покупать за счёт част�
ных пожертвований. Но всё�таки
на нужды ДПК в Гранном из бю�
джета Новокуйбышевска, к кото�
рому относится и этот посёлок,
выделяли в пределах полутора
миллионов рублей в год. Деньги
невеликие, но они позволяли
сводить концы с концами.

Прежний глава города госпо�
дин Коновалов утвердил распи�
сание выездов пожарной охраны
на 2016 год, включив в него все
ДПК Новокуйбышевска. Но по�
становление о субсидировании
добровольной пожарной охраны
он так и не подписал. У чиновни�
ков подобное бывает. Но ведь до�
ма горят, нередко гибнут люди,
поэтому добровольцы продолжа�
ли выезжать на пожары. Расходы
на бензин и прочие нужды по�
крывали за счёт всё тех же част�
ных пожертвований. Они рассчи�
тывали, что финансирование
скоро наладится, а случившаяся
задержка — это обычные бюро�
кратические проволочки и не�
увязки. Действительно, поста�

новление всё�таки появилось, но
действие его начиналось только
со второго квартала 2016 года.
Погашать расходы ДПК за пер�
вый квартал чиновники не поже�
лали. К тому же в постановлении
обнаружились невыполнимые
пункты. Сочинили их финансис�
ты администрации, которыми
тогда руководил господин Мар�
ков как заместитель главы горо�
да. Говорят, это крупный финан�
сист и рыночник. Может быть, не
такой крупный, как всероссий�

ской известности господин Куд�
рин, но где�то рядом. И без того
хиленький годовой бюджет ДПК
пос. Гранный оказался урезан�
ным, по сути, до нуля.

Помнится, древний грек по
имени Прокруст тоже урезал всё
лишнее, что не укладывалось в
его понимание разумности и не�
обходимости. Марков не такой
злодей. Ни одной ноги, как Про�
круст, никому не обрубил. Он ре�
шил обрубить только некоторые
бюджетные расходы. Для этого,
как истинный рыночник, пред�
ложил оплачивать услуги ДПК по
актам выполненных работ. Вы�
ехали, к примеру, добровольцы из
Гранного на тушение пожара в
соседний посёлок, погасили там
всё, что горело, и после этого
рождается акт. В нём — виды ра�
бот, их количество, общая стои�
мость и так далее. Всё как поло�
жено. Кто «положил» всё это в го�
лову господина Маркова, лично я
не знаю. Но я хорошо знаю, хоть

и не пожарный, что расчёт огне�
борцев должен пребывать в пол�
ной боевой готовности, дабы во�
время прибыть к месту ЧП. Для
этого надо находиться на дежур�
стве, а не лежать дома на диване
перед телевизором. Если же доб�
ровольцы занимаются своими
делами и соберутся лишь через
часик�другой, то они приедут
лишь к остывающим головёш�
кам. Поэтому нужны дежурства,
когда пожарные готовы отпра�
виться в любую минуту к месту
ЧП. Во время дежурств проводи�
лись учёба, тренировки, профи�
лактическая работа с населением.

Если учёт работы и оплату ве�
сти по потушенным пожарам,
как предложил г�н Марков, то
членам ДПК впору разъезжать

по окрестным посёлкам, под�
жигать какие�нибудь сараи, а
потом их дружно гасить. Актов
будет полно.

А ещё от добровольцев потре�
бовали лицензии на тушение по�
жаров, хотя федеральным зако�
ном они не предусмотрены.

Добровольцам надо бы встать
на цыпочки, а ещё лучше — на
колени. И униженно просить,
чтобы таким крючкотворством
не загоняли команду в тупик. Но
они начали «возникать». Договор
с администрацией на заведомо
невыполнимых и незаконных ус�
ловиях подписать отказались. Из
Гранного пошли жалобы. Вот уже
и власть в городе поменялась.
Коновалова избирают депутатом
Самарской губернской думы.
И.о. главы города назначается
Сергей Марков. Его заместитель
Владимир Никерясов — ещё
один рыночник. Из администра�
ции поступает бумага, в которой
комитет по управлению имуще�

ством города требует освободить
гараж, где стоит пожарная маши�
на. Он занят якобы самовольно.
В этом гараже сейчас нет ни све�
та, ни тепла — всё отключили. За
пользование этим помещением
ДПК должна заплатить админис�
трации около семидесяти тысяч
рублей долга, да еще тысяч пять
— пени.

В общем, команду добивают не
только административными, но и
рыночными методами.

Члены семей добровольцев и
погорельцы пос. Гранный обрати�
лись за помощью к первому сек�
ретарю обкома КПРФ, замести�
телю председателя губернской
Думы Алексею Лескину. К анали�
зу ситуации подключились ком�
мунисты Новокуйбышевска и
прокуратура, которая потребова�
ла от Маркова навести порядок в
субсидировании ДПК и привлечь
к дисциплинарной ответственно�
сти Владимира Никерясова, кста�
ти, возглавляющего комиссию по
чрезвычайным ситуациям и отве�
чающего за этот участок работы.

— С этим безобразием ещё
предстоит разбираться, но мы до�
бьёмся, чтобы ДПК в Гранном
финансировалась и работала, как
прежде. Ведь она необходима для
обеспечения безопасности насе�
ления, — заявляет Алексей Лес�
кин. — В ближайшее время на за�
седании бюджетного комитета я
внесу предложение о выделении
субсидий всем ДПК области, что�
бы чиновники в районах и горо�
дах региона не занимались секве�
стрированием расходов на нужды
добровольных огнеборцев.

В области более 16 тысяч чле�
нов таких команд. У них 900 еди�
ниц техники. Без своих ДПК от�
далённым населённым пунктам
никак нельзя. Это та же «скорая
помощь», не менее важная. В
случае пожара гибель или потеря
жилья грозят целым семьям. В
Гранном все остались живы. Од�
ни временно ютятся в бане, дру�
гие — у друзей и знакомых. Ско�
ро зима. Местная власть обещает
материальную помощь. Её разме�
ры, как говорят, минимальны. 

— Почему же всё�таки не бы�
ли использованы возможности
поселковой пожарной коман�
ды? — спрашивает погорелец
Ирина Маркушина. 

Недоумение людей понятно и
оправданно. Ведь можно было с

помощью местных добровольцев
быстро погасить пожар, но
власть на это команды не дала.
Недавно выяснилось, что дом
поджёг не вполне здоровый
гражданин. Его задержали, но тут
же отпустили. Делегация пого�
рельцев пожаловалась в прокура�
туру на такой либерализм. Ходят
слухи, что поджигатель действо�
вал в чьих�то интересах. Земля
здесь, на берегу Волги, на вес зо�
лота. Только мало кто знает, что
погорельцы успели оформить на
неё право собственности. 

Для восстановления дома по�
требуется не один миллион руб�
лей. Народ в посёлке требует
справедливости. Добровольная
пожарная команда в Гранном к
тушению пожаров городской
властью по�прежнему не при�
влекается. 

В общем, досеквестрирова�
лись.

Подобные истории нередки и
в других регионах страны.

Недавно в Гранном состоялся
сход граждан, на котором пред�
ставителям администрации едва
не намяли бока. Они обвинили
самих жителей в том, что те не
боролись с огнём с помощью ог�
нетушителей, не застраховали
свои квартиры на случай пожара
и так далее. На этой встрече при�
сутствовал и секретарь Новокуй�
бышевского горкома КПРФ,
кандидат на должность главы го�
рода Владимир Волков.

— Чтобы остаться в стороне,
власть пытается переложить всю
ответственность на плечи самих
жильцов, — такой вывод он сде�
лал после этой встречи.

Как известно, Прокруста в
итоге положили на то самое ло�
же, где он укорачивал ноги у
древних греков. Мы живём в бо�
лее гуманное время. Но тех чи�
новников, кто не понимает зна�
чения добровольных пожарных
команд, хорошо бы посадить в
тот обгорелый барак вместе с
Марковым и Никерясовым без
права выхода через дверь в случае
повторного пожара. Пусть вы�
прыгивают через окна, как это
делали жильцы во время пожара
19 октября. Попрыгают — может,
быстрее поймут.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

ВСТРУКТУРЕ производст�
ва энергии происходят
драматические сдвиги:

мощности «альтернативной
энергетики» в мире удваиваются
каждые 1,5—2 года, а себестои�
мость производства такой энер�
гии приближается к показателям
традиционных электростанций.
На фоне общей стагнации соци�
алистический Китай вышел на
первое место в мире по мощнос�
ти ветровых (145 ГВт) и солнеч�
ных (43 ГВт) электростанций,
что значительно превышает
мощность всей электроэнерге�
тики Российской Федерации.

КНР находится на первом месте
в мире и по общей доле на высо�
котехнологичном рынке, пре�
восходя, по данным 2013 года, в
3 раза Германию, в 4 раза —
США и в 65 раз — Россию.

Мировое производство био�
топлива сравняется с производ�
ством обычного в течение 10—15
лет, а создание технологий, по�
вышающих плотность энергии
аккумуляторов и суперконденса�
торов, приведёт к вытеснению
двигателей внутреннего сгора�
ния и повсеместному переходу
на электромобили. «Нефтяной
век» закончился навсегда.

Тем не менее в новейшей исто�
рии России был прецедент ещё
большего падения цен на нефть.
Однако тогда связанное с ним
ослабление курса рубля прави�
тельство Примакова—Маслюко�
ва—Геращенко обратило в мощ�
ный рост производства. Почему
этого не произошло сейчас?
Сможем ли мы догнать стреми�
тельно удаляющийся от нас в бу�
дущее «экспресс» ведущих миро�
вых технологических держав?

На прошедшем в конце нояб�
ря Международном экономичес�
ком форуме, организованном
Финансовым университетом при
правительстве Российской Феде�
рации, основным докладчиком
от правительства был министр
финансов А.Г. Силуанов. Имен�
но бюджет страны, формируе�
мый минфином, и является фак�
тическим планом её развития на
ближайший трёхлетний период.
К сожалению, в продолжитель�
ном выступлении министра сно�

ва речь шла о жёсткой монета�
ристской политике и «необходи�
мости» снижения доли ВВП, пе�
рераспределяемой через бюджет�
ную систему, хотя она и так зна�
чительно ниже (35,7%), чем во
всех развитых странах мира: во
Франции — 56%, в Германии —
45,3%, в Великобритании —
48,7%, в Польше — 43,3%. Даже в
главной либерально�капиталис�
тической стране — США этот
показатель составляет 40%.

И ни слова не было о том, что
в подобной ситуации, когда ста�
рая модель себя исчерпала, глав�
ным условием преодоления кри�

зиса является технологический
скачок, требующий капитало�
вложений в науку и наукоёмкие
технологии. В федеральном бюд�
жете сохранится тенденция к со�
кращению расходов на приклад�
ную науку: с 251,6 млрд. рублей в
2014 году и 239,7 — в 2015�м до
175,2 в текущем году и 201,4 — в
следующем. Будут существенно
сокращены расходы на такие
важные для развития экономики
госпрограммы, как «Развитие
промышленности и повышение
её конкурентноспособности»,
«Экономическое развитие и ин�
новационная экономика», «Кос�
мическая деятельность России»,
«Развитие судостроения», «Раз�
витие радиоэлектронной промы�
шленности», «Развитие фарма�
цевтической и медицинской
промышленности» и другие.

При объёме поступивших
только за 2015 год в Фонд разви�
тия промышленности заявок от
предприятий на кредитование
около 400 млрд. рублей и необхо�
димом ежегодном объёме инвес�
тиций, оцениваемом специалис�
тами в несколько триллионов
рублей, реально через этот фонд
выделяется кредитов только на
20 млрд. рублей в год. Сворачи�
вается программа по целевому
субсидированию малых и сред�
них предприятий на их техничес�
кое перевооружение: около 18
млрд. рублей в 2015 году, в теку�
щем году — в полтора раза мень�
ше, а в следующем будет выделе�
но только около 7 млрд. рублей. 

Часть прикладных научных
исследований могут финансиро�

вать и финансируют предприя�
тия, бизнес. Но это касается
только тех исследовательских
проектов, которые имеют отдачу
в пределах 1—3 лет. Переход к
следующему технологическому
укладу требует вложений в фун�
даментальные и прикладные ис�
следования с гораздо большими
горизонтами окупаемости. Даже
в США, например, технологии
компании «Эппл» были созданы
при мощной финансовой под�
держке государства.

В результате того, что ЦБ РФ
упорно не желает вводить меры
валютного контроля, предпочи�
тая сдерживать инфляцию высо�
кой ключевой ставкой и зани�
женным уровнем монетизации
экономики, только в 5 отраслях
норма прибыли превышает сред�
нюю ставку долгосрочного бан�
ковского кредита, что вынуждает
большую часть предприятий
браться за инвестиционные про�
екты только в пределах весьма

ограниченных собственных
средств. Доходит до абсурда, ког�
да Центральный банк, по инфор�
мации академика С.Ю. Глазьева,
вместо того чтобы финансиро�
вать экономику, планирует акку�
мулировать из неё деньги путём
размещения на своих счетах де�
позитов коммерческих банков,
причём проценты по этим депо�
зитам банкам будут выплачи�
ваться из бюджета, то есть из на�
шего кармана.

При этом астрономическую
сумму составят расходы феде�
рального бюджета на управление
государственными финансами —
более 1,1 трлн. рублей! Один этот
факт показывает, что даже при
существующих общих парамет�
рах бюджета можно за счёт повы�
шения эффективности работы и
оптимизации управленческого
аппарата найти средства для уве�
личения инвестиционной со�
ставляющей. И инвестировать не
только в инновации, но и в чело�
века, в его здоровье, в образова�
ние — без этого в современном
мире добиваться долгосрочных
успехов невозможно. Скажем, в
ряде стран Восточной Европы
при примерно таком же, как и в
России, размере ВВП на душу
населения выполняется в 3—5
раз больше высокотехнологич�
ных медицинских процедур.
Значит, и нам можно распоря�
жаться финансами более разум�
но и справедливо? Диспропор�
ции в распределении националь�
ного дохода, 40% которого доста�
ётся 1% богатых, а половина на�
селения имеет доход менее 20

тысяч рублей в месяц, — это не
просто несправедливость, а ос�
новной тормоз развития эконо�
мики, поскольку именно платё�
жеспособный спрос является
главным двигателем её развития,
а вовсе не создание «инвестици�
онного климата».

Знания стали главным факто�
ром производства в современном
мире. За период удвоения миро�
вого ВВП число учёных возросло
вчетверо. При этом Россия явля�
ется единственной страной, где
число исследователей сокраща�
ется и, по прогнозу директора
Института экономики РАН 
Е.Б. Ленчук, в ближайшее время
может сократиться ещё вдвое.
Только за последние 2 года из на�
шей страны уехали около 200 ты�
сяч талантливых специалистов.

Длительное нахождение раз�
мера заработной платы препода�
вателей и учителей на уровне ни�
щеты привело к тревожным из�
менениям в области качества об�

разования, так как в таких усло�
виях талантливая молодёжь не
может себе позволить идти рабо�
тать в школы и университеты. По
словам участников одного из
производственных форумов,
сейчас даже выпускники МГУ не
подготовлены к работе на пред�
приятиях. Старшеклассники,
обучающиеся совместно со свер�
стниками из Европы по про�
граммам обмена, отмечают их
более высокий уровень знаний и
более быстрое усвоение материа�
ла даже по естественно�научным
дисциплинам, в которых ещё не�
давно наша школа имела бес�
спорное превосходство. Если
срочно не принять меры к стиму�
лированию прихода в образова�
тельные учреждения наиболее
талантливых специалистов, от�
ставание России в мировой тех�
нологической конкуренции ста�
нет безнадёжным.

Утрата старой кадровой базы
производства в сочетании с раз�
рушением системы подготовки
новых кадров является одной из
ключевых причин, делающих не�
эффективными попытки орга�
низовать «импортозамещение».
Практика показала, что «креа�
тивные финансовые менедже�
ры», не знающие основ произ�
водственных технологий, не мо�
гут эффективно управлять ника�
ким производством.

Президент Ассоциации рос�
сийских банков Г.А. Тосунян
вынужден был констатировать,
что отсутствие значимого роста
приведёт к деградации эконо�
мической и социальной систе�

мы России. Неожиданно, что
столь высокопоставленный
представитель финансового ка�
питала фактически поддержал
точку зрения академика С.Ю.
Глазьева, сравнив с «кладби�
щем» проводимую в России жё�
сткую монетарную политику, и
заявил о необходимости на�
правленных инвестиций в от�
расли народного хозяйства.

Сильные научные школы, час�
тично сохранившиеся со времён
СССР, могли бы послужить фун�
даментом для построения новой
эффективной экономики, ори�
ентированной не только на внут�
ренний рынок, но и на экспорт
по многим направлениям высо�
котехнологичной продукции.
Высокий интеллектуальный по�
тенциал, способность предлагать
нестандартные решения — это
то, что может и должно стать на�
шим основным конкурентным
преимуществом на мировой аре�
не. Для экономического рывка
государство должно принять эф�
фективные меры к тому, чтобы
замкнуть инновационный цикл
внутри страны, остановить утеч�
ку интеллекта и научно�техниче�
ской информации, увеличить
расходы на исследования. Иначе
наши же идеи, возвращаясь из�за
рубежа в виде готового иност�
ранного продукта, начинают ра�
ботать против нас.

Введённая непонятно с какой
целью методика оценки резуль�
татов деятельности учёных и
НИИ в соответствии с междуна�
родными рейтингами научных
изданий стимулирует публика�
цию результатов исследований за
границей, а не в России. Гранто�
вая система финансирования на�
уки показала свою полную несо�
стоятельность, поскольку приве�
ла к разрыву цепочки: «фунда�
ментальные исследования» —
«прикладные исследования» —
«технологии».

В советское время интеграто�
рами фундаментальной, при�
кладной науки и производства
были Государственный комитет
по науке и технике, отраслевые
министерства, а также институт
главных конструкторов, имев�
ших широкие полномочия для
привлечения учёных к решению
крупных приоритетных задач,
стоявших перед страной. Сего�
дня и так крайне недостаточные
для развития науки бюджетные
средства распределяются через
десятки распорядителей при от�
сутствии их общей координации.
Настало время вновь создавать
структуру, интегрирующую науч�
ную и производственную сферы,
позволяющую производственни�
кам эффективно получать кон�
курентные преимущества в ре�
зультате деятельности россий�
ских учёных.

Владимир ВОЛКОВ.
Кандидат химических наук, 
научный сотрудник ИБХФ
РАН, член бюро Тверского 

обкома КПРФ.

«Новая нормальность» — термин, введённый
западными экономистами, по сути, означающий
то, что в обозримом будущем экономика капита�
листических стран не имеет перспектив к сколь�
нибудь ощутимому росту, превышающему 1—2%
в год. Для России это будет означать несбыточ�
ность ожиданий роста цен на нефть и окончатель�
ный крах некогда провозглашённой концепции
«энергетической сверхдержавы».

Технологический рывок —
альтернатива деградации

Секвестр по методу Прокруста
Дом в посёлке Гранный сгорел 19 октября.

Шесть семей остались без крова. А ведь не�
вдалеке от сгоревшего здания располагается
база добровольной пожарной команды. Но её
помощью не воспользовались. Почему?

●● Андрей Пожидаев всегда готов к выезду, но услуги мест�
ной ДПК власти, видимо, не нужны.

Тем временем...
В посёлке Гранный, на улице Черёмуховой, 19 ноября возник пожар.

В огне погиб человек. Добровольцев6пожарных опять не позвали.

Картина первая: 
перевозки

Как организованы перевоз�
ки? Частники ездят по тем же
маршрутам, что и муниципа�
лы, но гораздо быстрее, по�
скольку маршрутки провор�
нее в транспортном потоке,
чем большие автобусы и
троллейбусы. Зачем, спраши�
вается, администрации горо�
да создавать конкуренцию
своим же, бюджетным,
транспортным предприяти�
ям? В Омске много улиц�дуб�
лёров, где тоже живут и рабо�
тают люди, есть окраины. Но
нет: частному бизнесу отдано
лучшее. 

Картина вторая: 
цена билета

Начиная с 2012 года стои�
мость проезда выросла ровно в
два раза. За четыре года. Посте�
пенно, ежегодно, на рубль, два,
четыре — с одиннадцати рублей
стоимость билета достигла 22
рублей. И дело тут не только в
инфляции и экономическом
кризисе. Снижение пассажиро�
потока отразилось на прибыли,
от которой зависит зарплата
муниципальных водителей,
кондукторов, работников гара�
жа и т.д. Плюс запчасти, топли�
во и многое другое. Покрывать
убытки стали за счёт омичей,
повышая постепенно цену. Но
повысить настолько, насколько
требуется, всё же невозможно,
даже с учётом того, что неболь�
шую часть её компенсирует го�
родской бюджет. К тому же
парк муниципальных автобусов
и троллейбусов, по официаль�
ной информации, износился на
96%. Новые машины покупать
не на что, впрочем, как и запча�
сти к ним. Легче не стало и по�

сле того, как в целях «оптими�
зации» и сокращения расходов
были закрыты два некогда ус�
пешных муниципальных авто�
транспортных предприятия. 

Картина третья: бюджет

В Омском городском совете
сейчас обсуждается бюджет го�
рода на трёхлетний период
2017—2019  гг. Директор депар�
тамента транспорта просит
увеличить расходы на транс�
порт примерно в четыре раза.
Ему отвечают, что запрашивае�
мой суммы казна не наберёт.
Получается, что снова нужно
увеличивать цену на билет? Но
здесь она может стать просто
запредельной для горожан с
достаточно невысоким уров�
нем жизни. Речь уже идёт о
стоимости 35—37 рублей за по�
ездку. При том что в Тюмени,
столице нефтяного края, билет
стоит 22 рубля. В соседних си�
бирских городах стоимость ни�
же 20 рублей. 

Картина четвёртая: 
нелегалы

Нелегальные маршрутки —
ещё одна составляющая в
транспортной проблеме Ом�
ска. По данным того же депар�
тамента транспорта, до вступ�
ления в силу ужесточающих
законодательных санкций не�
легалов в городе было боль�
ше (3200), чем официально
оформленных и платящих на�
логи перевозчиков (2356). Се�
годня, говорят, их меньше. Но
по наблюдениям омичей — не�
заметно меньше. Контроль за
выполнением закона слабый,
скорее формальный. Проверки
мэрия организует по принципу
«секрет Полишинеля» — о 
них не знает только лени�
вый. Видимо, невыгодно го�
родской администрации выго�
нять с рейсов «чёрных» марш�
рутчиков.

Официально мэр города и
его заместители заявляют, что
не допустят развала муници�
пального транспорта Омска.
Однако описанные выше собы�
тия последних лет показывают,
что проблема выросла словно
снежный ком как раз при их
непосредственном участии.
Кто, как не они, могут забрать
маршруты�дублёры у частных
перевозчиков, наладить кон�
троль за нелегалами? Не прояв�
ляет заметного интереса к про�
блеме и правительство Омской
области. Просто хочется спро�
сить: все в доле, что ли?

Юлия БОГДАНОВА.
Пресс6служба Омского 

обкома КПРФ.

Коллектив редакции
«Правды» выражает глубо6
кое соболезнование собкору
газеты по Ростовской обла6
сти Наталье Марленовне
Крюковой в связи с кончи6
ной её матери Тамары Анд6
реевны Крюковой.

Транспортный
грабёж

Администрация Омска сделала всё
для того, чтобы довести транспортные
предприятия до банкротства и отдать

рынок услуг частникам

ЧТО ПРОИСХОДИТ? Городские автобусы, троллейбусы и
трамваи обслуживают 30% пассажиропотока, а 70% оми�

чей перевозят частники. И это при том, что цена билета у му�
ниципалов существенно отличается от цены у коммерсантов.
Можно подумать, что это прекрасный пример рыночных от�
ношений: люди выбирают то, что им лучше. Отнюдь. Как бы
не выяснилось, что налицо пример коррупционного сцена�
рия по медленному, но верному переходу жирного куска го�
родской инфраструктуры в частные руки, которые, разумеет�
ся, «отстегнут» за старания своим благодетелям. 

Одолевшие
невидимого врага
Д ВАДЦАТЬ ВТОРОГО

НОЯБРЯ в Москве со�
стоялся «круглый стол»

ликвидаторов Чернобыльской
катастрофы. Они обратились к
президенту В.В. Путину с от�
крытым письмом. «Самая тяжё�
лая в истории человечества тех�
ногенная радиационная катаст�
рофа на Чернобыльской АЭС 26
апреля 1986 года, — говорится в
нём, — явилась основанием для
объявления в 2003 году Гене�
ральной Ассамблеей ООН этой
даты Международным днём па6
мяти жертв радиационных аварий
и катастроф, который отмечает�
ся во всех уголках земного шара,
в том числе и в России. Во всём
мире общепринято, что в траги�
ческие дни скорби по жертвам
невозможно в торжественной
обстановке чествовать победи�
телей в тяжелейшей борьбе с ра�
диацией — участников ликвида�
ции последствий аварий и ката�
строф.

Как известно, важнейший
этап ликвидации катастрофы —
локализация аварии на ЧАЭС —
осуществлён 14 декабря 1986 го�
да. Именно к этой дате был по�
строен над разрушенным энер�
гоблоком №4 комплекс защит�
ных сооружений — объект «Ук�
рытие», обеспечивший безопас�
ность окружающего мира. Бла�
годаря этому была завершена
ликвидация последствий ката�
строфы практически во всей 
30�километровой зоне в середи�
не декабря 1990 года.

Однако в бытность президен�
том РФ Д.А. Медведева эти два
совершенно разных по характе�
ру события — день трагической
аварии и время героической
ликвидации её последствий —
были совмещены в одну дату, 26
апреля, Федеральным законом
от 1 апреля 2012 г. №24�ФЗ с
внесением изменений в дейст�
вующий Закон «О днях воин�
ской славы и памятных датах
России». Тем самым ликвида�
торы, родственники погибших
и пострадавших были поставле�
ны в нелепое положение. Такое
совмещение равносильно тому,

как если бы ветеранов�фронто�
виков Великой Отечественной
войны стали чествовать 22 ию�
ня вместо 9 мая, что оказалось
бы кощунством. Необходи�
мость устранения такого состо�
яния с ликвидаторами�черно�
быльцами очевидна.

В опубликованных 26 апреля
2016 года приветствиях прези�
дента РФ, Патриарха Москов�
ского и всея Руси, министра
обороны, генерального дирек�
тора госкорпорации «Росатом»
и мэра Москвы приведены
справедливые слова о героизме
и самоотверженности ликвида�
торов катастрофы и её последст�
вий. Однако действия чиновни�
ков администрации президента
Российской Федерации свиде�
тельствуют о пренебрежитель�
ном отношении к их заслугам
перед страной. Вам представле�
ны 1 марта с.г. (рег. №200431 и
№25807 от 19.04.2016 в админи�
страции) предложения 25 ини�
циаторов в виде проекта указа
президента РФ по данному во�
просу, поддержанные минис�
терством обороны, «Росато�
мом», МЧС, минфином и мин�
труда РФ. Несмотря на это, уп�
равление президента РФ по го�
сударственным наградам безос�
новательно их не приняло и от�
казало в рассмотрении на Ко�
миссии при президенте РФ по
государственным наградам во�
проса об учреждении специаль�
ной государственной награды
для участников ликвидации ава�
рий и катастроф, в том числе ве�

теранов подразделений особого
риска и участников создания
ядерного щита России, — по�
чётной медали. Таким образом,
принятые ещё в 1993 году распо6
ряжение президента РФ и поста6
новление Верховного Совета Рос6
сийской Федерации об этом оста6
ются неисполненными.

Мы, участники «круглого сто6
ла», считаем и сейчас, спустя 30
лет: что бы ни делали наши не�
доброжелатели, всё равно будет
жить в веках народная память о
самоотверженном труде людей,
в течение почти 5 лет сражав�
шихся без оружия в руках с не�
видимым и коварным врагом —
радиацией, что сопоставимо с
крупнейшими операциями Ве�
ликой Отечественной войны. В
этом сражении они вышли по�
бедителями и потому, что прак6
тически все проявили «...беспри6
мерное мужество, а порой и само6
пожертвование ради спасения
других...» Локализация за 6 ме�
сяцев планетарного масштаба
радиационной катастрофы —
поистине героический подвиг.
Значительно менее тяжёлая ава�
рия на японской АЭС Фукуси�
ма�1 не локализована до сих
пор, а прошло 5,5 года».

Авторы письма просят «рас6
смотреть вопросы о переносе на
14 декабря ранее установленно6
го 26 апреля Дня участников
ликвидации последствий радиа6
ционных аварий и катастроф, а
также об учреждении для них
государственной награды — по6
чётной медали».

Среди подписавших письмо: Н.Т. Антошкин, депутат Государст6
венной думы, Герой Советского Союза, ликвидатор аварии — руково6
дил действиями вертолётчиков; Л.Л. Бочаров, главный инженер по
возведению защитных сооружений над реактором — объекта «Укры6
тие»; Л.П. Драч, заместитель министра атомной энергетики СССР,
ликвидатор с первого дня аварии; Ю.Н. Корсун, заместитель минист6
ра энергетики и электрификации СССР; Э.Н. Поздышев, директор
Чернобыльской АЭС после аварии; Ю.Н. Самойленко, Герой Социа6
листического Труда — руководитель группы по очистке уцелевших кон6
струкций энергоблока от радиоактивных обломков и по дезактивации
зданий; Ю.К. Семёнов, заместитель председателя бюро Совета Мини6
стров СССР по топливно6энергетическому комплексу; В.О. Шмаков,
вертолётчик, полковник в отставке, автор рисунков медалей; А.С.
Шашков, заместитель начальника горячей лаборатории Института
атомной энергии им. И.В. Курчатова и другие (всего 25 подписей).

ВГИМНАЗИИ №1 Белгорода
прошло знаковое мероприя�

тие. Почти для ста учеников
старших классов в актовом зале
был проведён «Урок мужества»,
посвящённый жизни и подвигу
героя�комсомолки Зои Космо�
демьянской. Его провёл заслу�
женный работник высшей шко�
лы, профессор БГТУ имени
Шухова, член Белгородского от�
деления РУСО А.И. Артёменко.

Основой его выступления
стала книга спецкора «Прав�

ды» В.С. Кожемяко «Зоя Кос�
модемьянская. Правда против
лжи», которая развенчивает
мифы антикоммунистов и ру�
софобов, подвергающих со�
мнению великий подвиг ком�
сомолки. Значимость этого ме�
роприятия ещё и в том, что в
нынешних школьных учебни�
ках истории имя Героя Совет�
ского Союза Зои Космодемь�
янской не упоминается.

Дети с интересом слушали
рассказ Александра Ивановича,

несмотря на, казалось бы, слож�
ный объём информации. По за�
вершении встречи многие из
участников подошли к гостю,
поблагодарили за проведённый
урок, задали вопросы.

В нынешнем году в рамках
федерального проекта «Знамя
нашей Победы» комсомольцы
побывали в десятках школ Бел�
города и области, знакомили ре�
бят с яркими эпизодами Вели�
кой Отечественной войны.

И. ЦЕВМЕНКО.
Первый секретарь Белгородского

обкома ЛКСМ РФ.

Правда против лжи
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ЭТО ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЕ ита�
льянских избирателей по част�
ному вопросу государственного

устройства их страны на первый и по�
верхностный взгляд должно было бы
стать делом сугубо итальянским. Меж�
ду тем, судя по тому насыщенному ин�
формационному фону, который со�
провождал в последние недели и даже
месяцы это событие, референдум в
Италии, перефразируя и используя од�
ну старую поэтическую формулу, был
«больше», чем просто референдум.

Пусть и не совсем напрямую, но тем
не менее он протестировал отношение
к европеизму, в создание концепции
которого, в осуществление идеи евро�
пейского единства важный и весомый
вклад внесла и сама Италия. Значение
этого электорального теста, во всяком
случае, в том его виде, в каком он на�
стойчиво подавался в мировом медий�
ном пространстве, неоспоримо имен�
но сейчас. То есть как раз в то время,
когда европейская идея обнаруживает
свои вопиющие несовершенства и
множит число своих самых ожесто�
чённых критиков и противников.

Их ряды, как показали и исход ре�
ферендума, и (нечастый за последние
месяцы случай!) благополучно сбыв�
шиеся прогнозы социологов, имеют в

Италии если не численный перевес,
то по меньшей мере влияние, кото�
рым уже невозможно пренебречь.
Оговоримся, однако, сразу, что потен�
циал итальянских антиевропеистов,
заявляющих о себе шумно и претен�
циозно, пока вряд ли достаточен для
осуществления чего�либо подобного
брэкзиту — «разводу» с Европейским
союзом, на этот раз уже по�итальян�
ски. Риторика европеизма и антиев�
ропеизма при всей бесспорной важ�
ности этой дилеммы служила скорее
внешним обрамлением, средством
«разогрева» избирателя, одним из ме�
тодов политтехнологической «рас�
крутки» избирательной кампании, от�
личавшейся, как издавна повелось в
Италии, всегдашним ожесточением.

Истинным же смыслом нынешней
политической схватки в ходе рефе�
рендума был вопрос о конституцион�
ной реформе, которой предполага�
лось подвергнуть сенат Итальянской
республики. На этот вопрос почти
60% избирателей ответили отрица�
тельно, торпедировав политический
проект председателя совета минист�
ров и лидера Демократической пар�
тии Маттео Ренци. Объектом рефор�
мирования, как намечалось, должен
был стать сенат — государственный
институт, традиционно уступавший
по своей популярности и реальному
весу в итальянской политике палате
депутатов и правительству.

Как бы то ни было, учреждая этот
выборный орган, основатели Первой
республики — итальянской республи�

канской государственности, вопло�
щённой в Конституции 1947 года, —
имели свои веские и неоспоримые ре�
зоны. Они более чем обоснованно по�
лагали, что дефашизация страны име�
ла достаточно поверхностный харак�
тер. Что антифашистское движение
Сопротивления, по сути дела верху�
шечное и территориально ограничен�
ное, хотя и одержав победу, не затро�
нуло глубинных реакционных основ
итальянского общества и государства.
А потому творцы нового конституци�
онного строя руководствовались да�
леко не беспочвенным опасением от�
носительно возможностей если и не
прямой реставрации фашистского ре�
жима, то авторитарного перерожде�
ния демократических институтов но�
вого государства.

Именно потому они были одержи�
мы идеями многопартийности, поли�
тического плюрализма, государствен�
ных институтов, каждый из которых
располагал бы своей долей власти,
обеспечивая необходимое политичес�
кое равновесие в обществе. Именно
потому они высказались за парла�
ментскую, а не президентскую рес�
публику. Ибо в памяти антифашист�
ской правящей элиты, как и многих
итальянцев, были слишком свежи
воспоминания о режиме единолич�
ной власти, воплощённой в фигуре
только что свергнутого фашистского
диктатора�дуче, чтобы подвергать се�
бя даже тем минимальным рискам,
которые мог заключать в себе инсти�
тут президентства, будь он наделён

более весомыми конституционными
полномочиями.

Этими же соображениями руковод�
ствовалось наиболее радикальное
крыло антифашизма, настоявшее, не�
смотря на угрозы раскола и утраты ан�
тифашистского единства, на изгнании
из страны правящей Савойской дина�
стии и упразднении монархии — дру�
гого института единоличной власти.

Выборный сенат, таким образом,
должен был, согласно хорошо извест�
ному правилу сдержек и противове�
сов, наряду с другими государствен�
ными институтами законодательной
и исполнительной власти, выполнять
роль гаранта демократического разви�
тия Италии. Разумеется, в этих на�
деждах и благих намерениях отцов�
основателей Первой республики была
своя доля утопизма. Наличие не�
скольких властных структур вкупе с
засильем нескольких партий, создав�
ших самый настоящий режим «парто�
кратии», не спасало систему власти и
управления в стране от её бюрократи�
ческого окостенения. Частая смена
правительственных кабинетов созда�
вала и усугубляла хроническую ситуа�
цию нестабильности в обществе, ко�
торая благополучно уживалась с за�
стойностью политических кругов, с
отсутствием ротации внутри них.

НЕСОВЕРШЕНСТВА Первой
республики заявили о себе уже
в первые годы её существова�

ния, и с тех же пор стали возникать
малые и большие проекты реформи�

рования республиканского конститу�
ционного строя. Черёд настоящей
«великой реформе» Первой республи�
ки пришёл в начале 1990�х годов, ког�
да на полную мощь был запущен ме�
ханизм саморазрушения её партийно�
политической системы. Да и сама
Первая республика была поспешно и
скоропалительно переименована во
Вторую.

Между тем реформа итальянской
государственности, замысленная как
великая, пошла не столь гладко и не
дала ожидаемых великих результатов,
как того желали её творцы и вдохно�
вители. Более того, в правовом плане
она обернулась вопиющей нелепос�
тью, ибо оставалась и по сей день ос�
таётся в силе Конституция 1947 года,
являющаяся юридическим основани�
ем Первой республики. Поэтому само
понятие «Вторая республика», хотя и
пошедшее вширь, строго говоря, не
более чем медийная метафора, удачно
брошенная и подхваченная, оказав�
шись по своей сути чем�то из разряда
сказанного для красного словца.

Затеянное с приходом к власти ка�
бинета Ренци «раскассирование» се�
ната, замена его выборности фактиче�
ской назначаемостью его состава,
должна была подвести черту под поч�
ти семидесятилетним существовани�
ем Первой республики, создав нако�
нец�то правовые основания под зыб�
ким зданием так называемой Второй
республики. Тому же должно было
послужить реформирование избира�
тельной системы, предпринимаемое в

Италии уже в третий раз за несколько
последних десятилетий и пока что без
видимого успеха. 

Если бы такая реформа сената уда�
лась, он бы напоминал что�то подоб�
ное сенату Итальянского королевства
в дофашистской, а затем и в фашист�
ской Италии, где он являлся по сути
дела престижным и почётным клубом
сиятельных отставников, королев�
ских назначенцев, с достойными по�
честями и привилегиями завершав�
ших свою карьеру. Немудрено, что по�
литический вес такого государствен�
ного института неуклонно стремился
к нулю, что особенно проявилось в
годы фашистского режима.

Пытаясь реформировать нынеш�
ний сенат, Ренци наверняка стремил�
ся потрафить региональным элитам,
представители которых по должности
должны были войти в состав этого го�
сударственного института. То был
способ сыграть на их честолюбии, по�
скольку у сенаторов нового образца
могла создаться стойкая иллюзия их
полноценного приобщения к боль�
шой столичной политике с её неви�
данными по сравнению с провинцией
перспективами.

Демонстративный реверанс в сто�
рону региональных элит должен был
решить ещё один болезненный во�
прос последних полутора десятилетий
— вопрос о разграничении полномо�
чий центра и регионов, усугублённый
ситуацией законотворческой неразбе�
рихи, возникшей в начале нулевых го�
дов. Однако в проекте фактического

упразднения сената многие итальян�
ские наблюдатели усмотрели как
сверхзадачу стремление перераспре�
делить властные полномочия в пользу
правительства, и это предположение
не лишено веских оснований.

В доводах самого Ренци реформи�
рование сената преподносилось как
борьба с привилегиями политического
класса, превратившегося в самую на�
стоящую касту избранных. Неубиен�
ность этого популистского довода, ко�
торый может соперничать разве что с
лозунгом праведной и беззаветной
борьбы с коррупцией начала 1990�х, не
возымела, однако, желаемого успеха.
Чуть ли не две трети избирателей усмо�
трели в реформе откровенно сомни�
тельные моменты. К тому же явно не
пользуются популярностью социаль�
ная политика правительства Ренци,
предпринятые им реформы пенсион�
ного и трудового законодательства.

ПОРАЖЕНИЕ нынешней «пар�
тии власти» и её лидера на ре�
ферендуме не повлекло за со�

бой осуществления каких�либо апо�
калиптических сценариев из числа
тех, что муссировались в последние
месяцы. Единственно сбывшимся
стал уход самого Ренци, что привело к
правительственному кризису с неко�
торой вероятностью роспуска парла�
мента и досрочных выборов, но это
уже из области привычной и зауряд�
ной рутины итальянской политичес�
кой жизни. Другие сценарии типа
краха итальянской банковской систе�
мы, бегства инвесторов из страны,
выхода Италии из единой Европы по�
ка остаются в разряде сугубо потенци�
альных угроз.

Главным же итогом референдума
можно считать сохранение республи�
канской Конституции 1947 года и,
следовательно, Первой республики,
давно объявленная кончина которой в
очередной раз оказалась отложенной.

Вячеслав КОЛОМИЕЦ.

Итальянцы оказались 
консерваторами

Затянувшаяся кончина Первой республики опять отложена

Год 2016�й, завоевав�
ший неординарную репу�
тацию года знаковых со�
бытий мировой политики,
снова подтвердил её в ка�
нун своего завершения.
На сей раз — и то был ред�
кий за последнее время
случай — подтверждение
пришло из Италии, где 4
декабря прошёл давно
предвкушаемый и внутри
страны, и за её пределами
референдум по конститу�
ционной реформе.

В фокусе — Центральная Азия

Нефтегазовые 
мифы Казахстана

ВИСТОРИИ современного
Казахстана было мало
столь неоднозначных

проектов, как Кашаган. Откры�
тие месторождения на шельфе
Каспийского моря сопровожда�
лось обещаниями превратить
республику в одного из ведущих
мировых экспортёров нефти и
газа. На полном серьёзе прово�
дились параллели с монархия�
ми Персидского залива: дес�
кать, не за горами то время, ког�
да казахстанцы заживут столь
же безбедно. 

Значимость Кашагана преуве�
личивалась с пропагандистски�
ми целями. Действительно, по
запасам сырья (почти 40 милли�
ардов баррелей нефти, из кото�
рых четверть — извлекаемые, а
также 1 триллион кубометров
природного газа) месторожде�
ние относится к числу так назы�
ваемых супергигантских. Одна�
ко сложные условия эксплуата�
ции в значительной мере ниве�
лируют рекордные показатели.
Это выразилось в многократном
увеличении стоимости разра�
ботки Кашагана. Если изначаль�
но речь шла максимум о 10 мил�
лиардах долларов, то в результа�
те вложения достигли 50 милли�
ардов. Тем самым Кашаган пре�
вратился в один из самых доро�
гостоящих сырьевых проектов в
истории. 

Сдача месторождения, перво�
начально запланированная на
2005 год, много раз переноси�
лась. Три года назад был нако�
нец дан старт промышленной
добыче сырья. Но продолжалась
она недолго. На трубопроводах,
по которым сырьё поступало на
установку комплексной подго�
товки нефти и газа «Болашак»,
были обнаружены утечки. Об�
следование выявило необходи�
мость их полной замены. 

Только после этого состоялся
новый запуск. 28 сентября ны�
нешнего года на Кашагане во�
зобновилась добыча нефти, к 
1 ноября достигшая коммерчес�
кого уровня в 75 тысяч баррелей
в сутки. А 7 декабря в городе
Атырау (бывший Гурьев) прошла
торжественная церемония с уча�
стием президента республики. С
Кашаганом был установлен те�
лемост, и Нурсултан Назарбаев

нажал на символическую кноп�
ку «Пуск». «Запуск Кашагана —
это для всей страны большое со�
бытие, — заявил он. — В буду�
щем это поднимет благосостоя�
ние нашей страны… Начинается
работа одного из самых крупных
в мире нефтегазовых месторож�
дений, с чем поздравляю всех
казахстанцев». 

Как сообщило министерство
энергетики, в следующем году на

Кашагане будет добыто 8,9 мил�
лиона тонн нефти и 5,6 миллиар�
да кубометров газа. В последую�
щем объёмы ежегодной добычи
планируется нарастить соответ�
ственно до 13 миллионов тонн и
9 миллиардов кубометров.

То значение, которое придаёт�
ся запуску месторождения в
официальной пропаганде, легко
объяснить. В течение 15 лет Ка�
шаган был в устах чиновников
синонимом процветания и эко�
номического прорыва. Важ�
ность этого мифа возросла в по�
следнее время, когда Казахстан
погрузился в кризис, сопровож�
дающийся падением уровня
жизни населения. Однако рису�
емая властями картина имеет
мало общего с реальностью.
Полностью казахстанским неф�
тегазовое месторождение явля�
ется только по географическому
признаку.

Кашаган разрабатывается
международным консорциу�
мом, причём доля участия в нём
национальной нефтегазовой
компании «КазМунайГаз» со�
ставляет только 16,9 процента.
Другие участники проекта —
корпорации «Эни» (Италия),

«Тотал» (Франция), «ЭксонМо�
бил» (США), «Ройял Датч
Шелл» (Великобритания–Ни�
дерланды), Китайская нацио�
нальная нефтегазовая корпора�
ция и «Инпекс» (Япония). По
соглашению о разделе продук�
ции, инвесторы должны возмес�
тить свои затраты, и лишь затем
доля государства в прибыли уве�
личится до 45 процентов. Со�
гласно самым оптимистическим
прогнозам, произойдёт это по�
сле 2030 года, но и этот немалый
срок может растянуться, по�
скольку соглашение заключа�
лось, когда цены на углеводоро�
ды были значительно выше.

Запуск Кашагана сложно на�
звать однозначно позитивным

событием для страны и по дру�
гой причине. Зависимость от
экспорта сырья, ставшая дамок�
ловым мечом Казахстана, теперь
только закрепится. Доля нефти в
экспортных доходах страны уже
составляет около 60 процентов.
Говоря все последние годы о ди�
версификации экономики, вла�
сти не сделали никаких реаль�
ных шагов к её достижению. Да�
же нефтепереработка, которую
могла бы успешно развивать ре�
спублика, фактически находит�
ся в зачаточном состоянии. Все
три существующих нефтепере�
рабатывающих завода были по�
строены ещё в советское время.
В итоге доля производства неф�
тепродуктов в ВВП составляет
всего 1,2 процента, в то время
как добыча и экспорт сырой
нефти — почти 20 процентов.
Без решения этих проблем Ка�
захстан не сможет стать дина�
мично развивающейся страной
даже в случае открытия ещё не�
скольких месторождений, по�
добных Кашагану.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

В Казахстане произошёл официальный
запуск крупнейшего нефтегазового место�
рождения Кашаган. Власти заявляют об ог�
ромном значении этого события для стра�
ны, умалчивая, что львиную долю прибыли
получат иностранные инвесторы. 

Фото Рейтер.

Пульс планеты

● ВАШИНГТОН. Избранный президент США
Дональд Трамп выдвинул главу нефтяной корпора1
ции ExxonMobil 641летнего Рекса Тиллерсона на
пост госсекретаря. Трамп выразил уверенность в
том, что на своём новом посту Тиллерсон «будет спо1
собствовать региональной стабильности и сконцент1
рирует внимание на защите ключевых национальных
интересов Соединённых Штатов». Тиллерсон, кото1
рого называют «сильным переговорщиком», высту1
пает против антироссийских санкций. Журнал
«Форбс» поставил его в прошлом году на 251е место
в списке самых влиятельных людей мира.

● ТОКИО. Официальный Токио допускает раз1
мещение военных баз США на южных Куриль1
ских островах, в случае если они будут переданы
Россией японской стороне, заявил генеральный
секретарь Совета национальной безопасности
Японии Сетаро Яти. Он объяснил это тем, что
«при установлении на островах японского сувере1
нитета они автоматически начинают подпадать
под договор о гарантиях безопасности между
США и Японией».

● КАЛЕ. В этом французском городе завершено
строительство стены высотой четыре метра и дли1
ной километр близ лагеря нелегальных мигрантов.

Она должна послужить дополнительной защитой
железнодорожного тоннеля под Ла1Маншем, ко1
торый ведёт в Великобританию. Стоимость возве1
дения стены составила около 2,7 млн. евро, рас1
ходы взяла на себя британская сторона.

● БАНГКОК. Полиция Таиланда изъяла 600
килограммов марихуаны, стоимость контрабанд1
ной партии составила около 337 тысяч долларов.
Задержаны трое подозреваемых. Общее число за1
ключённых в стране превышает 321 тысячу чело1
век, около 70% из которых попали в тюрьму за
преступления, связанные с незаконным оборотом
наркотиков.

● ВАРШАВА. Группа активистов инициировала
в Польше и за её пределами бессрочный проект,
цель которого — бороться с распространением ру1
софобии. «Мы не согласны с тем, что делает дей1
ствующая сейчас в Польше власть, это не соот1
ветствует мнению большинства поляков», — за1
явил лидер Польско1российского братства Пётр
Радтке. Организация планирует бороться с русо1
фобией распространением листовок, проведением
встреч, конференций, слётов молодёжи.

(По сообщениям информагентств). 

Вести с Украины

НАПОМНИМ, что приня�
тые 12 февраля 2015 года в
столице Белоруссии усло�

вия перемирия гласили: выпол�
нить до конца года весь ком�
плекс обусловленных мер в под�
писанных всеми сторонами пе�
реговоров договорённостях. Од�
нако к концу прошлого года ста�
ло ясно, что нынешний режим в
Киеве не справляется со своей
частью программы. Дополни�
тельный срок прошёл, но воз и
ныне там.

Более того, в Киеве ищут всё
новые зацепки, чтобы продлить
свои проволочки на неопреде�
лённый срок. В начале декабря
там вообще заявили, что Бело�
руссия может потерять статус
платформы для встреч трёхсто�
ронней контактной группы по
Донбассу, так как в Минске
якобы «открыто поддерживают
Кремль».

Именно такое высказывание
принадлежит председателю ко�
митета Верховной Рады по ино�
странным делам Анне Гопко.
«Если в декабре Белоруссия
снова будет пытаться угодить
России, нам ничего не останет�
ся, как искать другую платфор�
му для переговоров», — заявила
она, добавив, что «Минск в сво�
ём статусе должен сохранять
нейтральность к происходяще�
му, а не становиться рупором
Кремля».

И это несмотря на то, что
главным итогом встречи в «нор�
мандском формате» министров
иностранных дел, которая про�
шла в конце ноября нынешнего
года, стало подтверждение её
участниками приверженности
минским соглашениям.

Как говорится, чем дальше в
лес, тем больше препятствий.

«По инициативе Донецкой
народной республики состоя�
лась встреча участников Кон�
тактной группы в режиме видео�
конференции. В ходе неё было

предложено к следующей встре�
че в Минске в рамках подгруппы
по безопасности разработать и
внедрить механизмы по недопу�
щению обстрелов в будущем», —
передало Донецкое агентство
новостей со ссылкой на главу де�
легации ДНР на минских пере�
говорах, председателя Народно�
го совета республики Дениса
Пушилина.

«Единственными, кто отка�
зался от поиска решений по
сдерживанию огня и наказанию
виновной стороны, стали пред�
ставители Украины», — уточнил
он. Инициатива тем не менее
была положительно воспринята
специальной мониторинговой
миссией ОБСЕ, её также одоб�
рили представители Луганской
народной республики и россий�
ская сторона.

Полпред добавил, что на ви�
деоконференции был продемон�
стрирован обстрел северной окра�
ины Донецка в ночь на 8 декабря.

«Отчёты СЦКК, СММ ОБСЕ
и предварительные выводы об�
щественной комиссии, рассле�
довавшей этот инцидент, под�
тверждают применение снаря�
дов калибра 122 мм, а также на�
правление ведения огня. Данные
этих отчётов свидетельствуют о
вине Украины в обстреле Куй�
бышевского района», — под�
черкнул спикер парламента.

«Во избежание обострения
военной ситуации в преддверии
новогодних праздников мы
призываем Специальную мо�
ниторинговую миссию ОБСЕ
принять все меры для миними�
зации нарушений сторонами
«режима тишины», — резюми�
ровал Пушилин.

В результате массированных
артиллерийских и миномётных
обстрелов в Куйбышевском рай�
оне Донецка повреждено 13 до�
мов, двое мирных жителей полу�
чили ранения, повреждены ЛЭП
и газовые магистрали. 12 декабря

утром украинская армия открыла
миномётный и артиллерийский
огонь по селу Саханка, в резуль�
тате серьёзные повреждения по�
лучили здание сельской школы и
два жилых дома. Позднее там же
ВСУ открыли пулемётный огонь
по журналистам, в том числе рос�
сийским. 14 декабря ВСУ обст�
реляли пассажирский автобус на
блокпосту в Горловке. Как сооб�
щил и.о. мэра города Иван При�
ходько, в результате преступле�
ния украинских военных скон�
чались два пассажира автобуса.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ в Киеве
набирает обороты скандал
вокруг встречи хорошо из�

вестной своими эпатажными
выходками, осуждённой в Рос�
сии за участие в убийстве журна�
листов, а ныне депутата Верхов�
ной Рады Надежды Савченко с
руководителями непризнанных
донецких республик. 

Эту информацию подтвердил
глава ЛНР Игорь Плотницкий:
«Недавно мы с Александром
Владимировичем Захарченко
встречались с народным депута�
том Украины Надеждой Викто�
ровной Савченко. Это надо вос�
принимать правильно, надо по�
нимать, что весь этот процесс
идёт в рамках минских перегово�
ров». По словам Плотницкого, в
ходе встречи стороны обсуждали
вопрос обмена пленными по
формуле «всех на всех».

На Украине провластные экс�
перты и СМИ расценивают вояж
Савченко как акт национально�
го предательства.

«И партия в целом, и фракция
«Батькивщина» в Верховной Раде
с начала российской агрессии
против Украины последователь�
но отстаивают позицию: перего�
воры с террористами проводить
нельзя. Эта позиция нашей поли�
тической силы зафиксирована в
многочисленных заявлениях и
выступлениях. Надежда Савчен�
ко… не координирует свои дейст�
вия с фракцией и партией «Бать�
кивщина», — говорится в заявле�
нии, выпущенном партией.

В СБУ также отметили, что
были не в курсе относительно

планируемой поездки Савчен�
ко в Минск.

Как объяснила сама Савчен�
ко, она обещала людям, что вый�
дет из тюрьмы и будет «говорить
даже с чёртом». «Вы все ждёте
скандала, но есть текущая рабо�
та. Не ищите измены, я коорди�
нирую свои действия с МВД и
СБУ. Да, я сидела за столом пе�
реговоров с людьми, с которыми
мы стреляли друг в друга, — оп�
равдывалась депутат. — Я в них
чёрта не увидела, потому что, ес�
ли бы я хотела увидеть в них чёр�
та, то мы бы ни о чём не догово�
рились, я говорила с людьми».

По её утверждениям, «встреча
направлена на то, чтобы усилить
минский формат и сделать его
более действенным».

Характерно, что на брифин�
ге, посвящённом итогам пере�
говоров с лидерами ДНР и ЛНР,
она появилась в необычном на�
ряде. Её голову украшала шап�
ка, аналогичная той, которую
носил гетман Украины Иван
Мазепа. Хотя весь этот бри�
финг продлился от силы минут
пять, но состоялся он при этом
не где�нибудь, а на Софиевской
площади, откуда обычно любит
вещать президент Украины
Пётр Порошенко.

Главным проблемным момен�
том в обмене пленными остаётся
принцип обмена. Дело в том, что
в ДНР и ЛНР находится всего 42
украинца. В то время как в укра�
инских тюрьмах содержится бо�
лее тысячи осуждённых или по�
дозреваемых по «сепаратист�
ским делам» (в том числе и де�
сятки граждан России). Но До�
нецк и Луганск настаивают на
обмене «всех на всех». В Киеве 
с таким подходом не согласны и
предлагают свои пропорции.
Последнее предложение — «228
на 42» было оглашено на про�
шлой неделе в рамках перегово�
ров Контактной группы в Мин�
ске. И было отвергнуто респуб�
ликами.

Лидер партии «Батькивщина»
Юлия Тимошенко тоже поспе�
шила организовать свой бри�
финг, на котором заявила, что
член её фракции и первый номер

в списке на парламентских вы�
борах Надежда Савченко больше
не имеет никакого отношения к
«Батькивщине». Кроме того, Ти�
мошенко подчеркнула «недопус�
тимость переговоров с террорис�
тами». «Это наша позиция на
протяжении всего времени, пока
идёт война, — заявила она. —
Мы считаем, что эти террористы
являются просто марионетками.
Именно поэтому мы не поддер�
живали минские протоколы».

СО СВОИМИ комментари�
ями о переговорном про�
цессе выступил и глава

ДНР Александр Захарченко:
«В последнее время Киев из�

брал новую тактику для невы�
полнения минских соглашений.
Украинские политики постоян�
но твердят о том, что первосте�
пенными вопросами в урегули�
ровании ситуации в Донбассе
являются гуманитарные и эко�
номические вопросы. Имитируя
заботу о жителях Донбасса, Ук�
раина просто не хочет решать
политическую и военную часть
соглашений.

Мы не против решения всего
блока вопросов, связанных с ук�
раинской агрессией против Дон�
басса. Но для того, чтобы сдви�
нуть с места минский процесс,
Киев должен в первую очередь
начать выполнять именно поли�
тическую часть договорённостей.

Решению гуманитарных и
экономических вопросов долж�
ны предшествовать отмена эко�
номической блокады, амнистия
для всех участников конфликта
и политзаключённых. Сами по�
думайте: для того чтобы произ�
вести обмен пленными по фор�
муле «всех на всех», необходим
закон об амнистии, а чтобы ре�
шить все экономические и гума�
нитарные проблемы, нужно для
начала отменить экономичес�
кую блокаду.

Война в Донбассе началась
именно из�за новой политики
людей, захвативших власть в
Киеве. И именно на решении
политических вопросов, за�
креплённых в минских согла�
шениях, необходимо сконцент�
рироваться всем заинтересован�
ным сторонам, а в первую оче�
редь — Киеву, к которому дове�
рия нет не только у народа Дон�
басса, но и у всего мира».

В.М.Т.

Прибалтийский блеф

«Р АДИ БЕЗОПАСНОСТИ» Лит�
ва передаёт часть суверенитета
Соединённым Штатам, Литва и

США подпишут договор, который регла�
ментирует пребывание в стране амери�
канской армии. Литовская Республика
отказалась от осуществления уголовной
юрисдикции в отношении военнослужа�
щих США, дислоцированных в стране, а
также от первичного права — принадле�
жащего ей по национальному и междуна�
родному законодательству осуществле�
ния уголовной юрисдикции в отноше�
нии американских военнослужащих,
дислоцированных в Литве. Таким обра�
зом, Вильнюс признал факт прямой ок�
купации Литвы американцами.

Такие положения содержатся в согла�
шении о сотрудничестве и укреплении
связей в области обороны между Литвой
и США. Военнослужащие американской
армии при финансовых операциях в Лит�
ве будут освобождены от налога на добав�
ленную стоимость, их размещение будет
организовано на целом ряде льготных ус�
ловий, а в случае если солдат совершит

преступление, его освободят от уголов�
ного преследования. При приобретении
вооружёнными силами США или от их
имени имущества не будет применяться
налог на добавленную стоимость, налоги
на продажу, использование или акциз. 

Легальный оккупационный принцип
применялся Соединёнными Штатами в
1945—1952 годах в Японии, когда Страна
восходящего солнца капитулировала во
Второй мировой войне. Там все без ис�
ключения янки в погонах были непод�
судны японским судам.

Только абсолютный дурак или бессо�
вестный обманщик может утверждать,
что это не противоречит литовским зако�
нам и в конце концов — здравому смыс�
лу. В ст. 137 Конституции буржуазной
Литвы говорится, что на её территории
не может быть оружия массового уничто�
жения и военных баз. Однако с 2014 года
в стране дислоцирована воздушная мис�
сия НАТО,  здесь свободно разъезжает
военная техника альянса. С 2015 года в
Вильнюсе размещён штаб НАТО. Ст. 135
Конституции Литвы запрещает пропа�

ганду войны. А чем, как не этим, занима�
ются русофобы Д. Грибаускайте, Л. Лин�
кявичюс, В. Ландсбергис? «Патриотам»
всё до лампочки: даже Конституцион�
ный суд де�юре отрицает существование
де�факто иностранных военных баз на
территории Литвы. Республика фактиче�
ски уже стала колонией США, сателли�
том, буферной зоной. Так о какой же не�
зависимой Литве можно говорить?

Почему вообще возник вопрос об ок�
купационном принципе уголовной юри�
сдикции? В апреле 2016 года в Каунасе
пьяные американские солдаты сорвали
со здания прокуратуры литовский флаг, а
затем осквернили государственный сим�

вол. В городке Рукла троица подвыпив�
ших натовцев избила литовца. Загулы во�
енщины альянса в прибалтийских рес�
публиках становятся визитной карточ�
кой НАТО. 

Население Литвы возмущается: «Вы�
ходит, американская военщина может
творить всё что угодно в оккупированной
ею Литве. Мы даже в суд подать не смо�
жем. Докатились».

Литовская «элита» даёт прямой сигнал
новой власти в Америке: мы — в вашем
распоряжении.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс. 

Фото с сайта sprotyv.info

США оккупировали
Литву

В Литве завершились крупнейшие в истории страны
учения НАТО «Железный меч», в которых были задейст�
вованы 4 тысячи военнослужащих из 11 стран. По всей
видимости, именно под «Железный меч» Вильнюс подго�
товил юридическое унижение своего населения.

Киеву доверия нет
Миновал ещё один год после того, как

на такой же срок было продлено выпол�
нение минских соглашений для Киева,
который к тому времени не выполнил ни
одного из взятых на себя обязательств.
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Понедельник
19 декабря

5.35 К дню рождения Юрия Ни�
кулина. Художественный
фильм «Девушка с гита9
рой»

7.00 К дню рождения Юрия Ни�
кулина. Художественный
фильм «Двенадцать
стульев». 1—2 серии

10.00 Ток�шоу «Точка зрения»
11.00 К дню рождения Юрия

Никулина. Художествен�
ный фильм «Деловые
люди»

12.25 К дню рождения Юрия Ни�
кулина. Художественный
фильм «Дайте жалоб9
ную книгу»

13.55 К дню рождения Юрия Ни�
кулина. Художественный
фильм «Девушка с гита9
рой»

15.00 К дню рождения Юрия Ни�
кулина. Художественный
фильм «Двенадцать
стульев». 1—2 серии

18.00 Ток�шоу «Точка зрения»
19.00 Художественный фильм

«Красная палатка». 1—2
серии

22.00 «Темы дня»
22.30 Ток�шоу «Точка зрения»
23.30 «Стоит заДУМАться»
23.45 «Телесоскоб»

0.05 Художественный фильм
«Пархоменко»

2.00 «Темы дня»
2.30 Художественный фильм

«Красная палатка». 1—2
серии

Вторник
20 декабря

6.00 Ток�шоу «Точка зрения»
7.10 «Стоит заДУМАться»
7.30 «Телесоскоб»
8.00 Художественный фильм

«Пархоменко»
10.00 «Темы дня»
10.30 Ток�шоу «Точка зрения»
11.30 Художественный фильм

«Красная палатка». 1—2
серии

14.50 «Стоит заДУМАться»
15.20 «Телесоскоб»
15.40 Художественный фильм

«Пархоменко»
17.20 Ток�шоу «Точка зрения»
18.30 К Дню работника органов

безопасности. Художест�
венный фильм «Срочно.
Секретно. Губчека»

20.00 К Дню работника органов
безопасности. Художест�
венный фильм «Свой
среди чужих, чужой
среди своих»

22.00 «Прямой разговор»
23.20 Специальный репортаж

«Пучежский омут»
23.45 «ПолитПрос»

0.00 К Дню работника органов
безопасности. Художест�
венный фильм «Поеди9
нок»

2.00 «Прямой разговор»
3.20 Художественный фильм

«Срочно. Секретно.
Губчека»

Среда
21 декабря

4.50 Художественный фильм
«Свой среди чужих, чу9
жой среди своих»

7.30 Специальный репортаж
«Пучежский омут»

7.50 «ПолитПрос»
8.10 Художественный фильм

«Поединок»
10.00 «Прямой разговор»
11.30 Художественный фильм

«Срочно. Секретно.
Губчека»

13.00 Художественный фильм
«Свой среди чужих, чу9
жой среди своих»

14.40 Специальный репортаж
«Пучежский омут»

15.10 «ПолитПрос»
15.30 Художественный фильм

«Поединок»
17.20 Ток�шоу «Точка зрения»
18.15 Художественный фильм

«Русский вопрос»
20.00 Художественный фильм

«Помни имя своё»
22.00 «Темы дня»
22.30 Ток�шоу «Точка зрения»
23.20 Специальный репортаж

«Лобовое столкновение»

23.50 «ПолитПрос»
0.20 Художественный фильм

«Суворов»
2.00 «Темы дня»
2.30 Художественный фильм

«Русский вопрос»

Четверг
22 декабря

4.30 Художественный фильм
«Помни имя своё»

6.20 Ток�шоу «Точка зрения»
7.20 Специальный репортаж

«Лобовое столкновение»
7.50 «ПолитПрос»
8.20 Художественный фильм

«Суворов»
10.00 «Темы дня»
10.30 Ток�шоу «Точка зрения»
11.20 Художественный фильм

«Русский вопрос»

12.50 Художественный фильм
«Помни имя своё»

14.30 Специальный репортаж
«Лобовое столкновение»

14.50 «ПолитПрос»
15.20 Художественный фильм

«Аршин Мал Алан»
17.30 Ток�шоу «Точка зрения»
18.20 Художественный фильм

«Перехват»
20.00 Художественный фильм

«Служили два товари9
ща»

22.00 «Темы дня»
22.30 Ток�шоу «Точка зрения»
23.20 Премьера. Специальный

репортаж «В Гаврилов�
Яме»

0.00 «Стоит заДУМАться»
0.10 Художественный фильм

«На границе»
2.00 «Темы дня»

2.30 Художественный фильм
«Перехват»

Пятница
23 декабря

4.30 Художественный фильм
«Служили два товари9
ща»

6.20 Ток�шоу «Точка зрения»
7.20 Премьера. Специальный

репортаж «В Гаврилов�
Яме»

7.45 «Стоит заДУМАться»
8.10 Художественный фильм

«На границе»
10.00 «Темы дня»
10.30 Ток�шоу «Точка зрения»
11.30 Художественный фильм

«Перехват»
13.30 Художественный фильм

«Служили два товарища»
15.10 Премьера. Специальный

репортаж «В Гаврилов�
Яме»

15.30 «Стоит заДУМАться»
15.45 Художественный фильм

«На границе»
17.30 Ток�шоу «Точка зрения»
18.40 Художественный фильм

«Дерсу Узала». 1—2 се�
рии

22.00 «Темы дня»
22.30 Ток�шоу «Точка зрения»
23.30 «Телесоскоб»

0.10 Художественный фильм
«Подводная лодка Т9»

2.00 «Телесоскоб»
2.30 Художественный фильм

«Дерсу Узала». 1—2 се�
рия

Суббота
24 декабря

6.00 «Темы дня»
6.30 Ток�шоу «Точка зрения»
7.30 «Телесоскоб»
8.00 Художественный фильм

«Подводная лодка Т9»
10.00 Художественный фильм

«Красная палатка». 1—2
серии

13.00 Специальный репортаж
«В Гаврилов�Яме»

13.30 Художественный фильм
«Срочно. Секретно.
Губчека»

15.30 Художественный фильм
«Свой среди чужих, чу9
жой среди своих»

17.40 Премьера. Специальный
репортаж «Трудиться,
трудиться, и ещё раз тру�
диться»

18.00 Художественный фильм
«Красная палатка». 1—2
серии

21.00 Специальный репортаж
«В Гаврилов�Яме»

21.30 Художественный фильм
«Срочно. Секретно.
Губчека»

23.30 Художественный фильм
«Свой среди чужих, чу9
жой среди своих»

1.40 Специальный репортаж
«Трудиться, трудиться, и
еще раз трудиться»

2.00 Художественный фильм
«Красная палатка». 1—2
серии

Воскресенье
25 декабря

5.00 Специальный репортаж «В
Гаврилов�Яме»

5.30 Художественный фильм
«Срочно. Секретно.
Губчека»

7.30 Художественный фильм
«Свой среди чужих, чу9
жой среди своих»

9.40 Специальный репортаж
«Трудиться, трудиться, и
еще раз трудиться»

10.00 Ток�шоу «Точка зрения»
11.00 Художественный фильм

«Помни имя своё»
13.00 Художественный фильм

«Служили два товарища»
14.45 Художественный фильм

«Перехват»
16.30 Художественный фильм

«Поединок»
18.00 Ток�шоу «Точка зрения»
19.00 Художественный фильм

«Помни имя своё»
21.00 Художественный фильм

«Служили два товарища»
22.45 Художественный фильм

«Перехват»
0.30 Художественный фильм

«Поединок»
2.00 Ток�шоу «Точка зрения»

Уважаемые телезрители!
Телеканал «Красная Линия» осуществляет

своё вещание более чем в 50 регионах Российской
Федерации.

Телеканал «Красная Линия» можно смотреть в
Интернете. На него легко зайти через сайт ЦК
КПРФ (Кprf.ru). В любой поисковой системе 

(Яндекс, Мейл и т.д.) наберите www.rline.tv или просто «Крас3
ная Линия», и вы уже на нашем сайте. Новости, программа пе3
редач, онлайн3трансляция и любые программы телеканала к
вашим услугам. Через сайт телеканала можно также отпра3
вить письмо в редакцию.

Мы представлены во всех социальных сетях российского
Интернета.

Если вы хотите смотреть «Красную Линию» по телевиде3
нию, то можете написать или позвонить своему кабельному
оператору с просьбой включить нас в предоставляемый вам
пакет вещания.

Наш телеканал можно смотреть в Smart3приложениях для ТВ,
во всех интернет3приложениях и интернет3кинотеатрах, вклю3
чая MEGOGO, DIVAN3TV, Vintera.ru, Zoom TV, Perrs TV, Бонус ТВ.

День работника
органов безопасности

Говорит и показывает «Красная Линия»

Полосу подготовил Юрий Мелитонян.

Телевизионная программа на неделю
В 2016 году рос�

сийские учёные отме�
чают юбилейную да�
ту. 60 лет назад Совет
Министров СССР при�
нял Постановление 
№ 501 «О строитель�
стве научного городка
Академии наук СССР».
Было решено создать
современный науч�
ный центр биологиче�
ских исследований в
Серпуховском районе
Московской области.

С ТРОИТЕЛЬСТВО шло
долго и трудно. Первым
делом в чистом поле

поставили рабочие бараки и
магазин, и только через три
года сдали в эксплуатацию
первый многоподъездный го(
родской дом. Фундамент Ин(
ститута биофизики, на базе
которого потом выросло не(
сколько других академичес(
ких институтов, заложили 
в 1961(м. И лишь к концу
1960(х, через 15 лет после вы(

хода постановления Совми(
на, в отстроенном с нуля
подмосковном Пущине вы(
рос мощный центр биологи(
ческих исследований, распо(
лагающий необходимой ма(
териальной базой, оснащён(
ный новейшими оборудова(
нием и аппаратурой. 

Теоретические и приклад(
ные исследования в области
биофизики, биохимии и со(
вершенно новой науки — мо(
лекулярной биологии — на(
чали работать на медицину и
народное хозяйство огром(
ной страны. И страна это за(
метила. Достижения научных
коллективов Пущинского
научного центра отмечены
Ленинскими и Государствен(
ными премиями, премиями
Совета Министров и Ленин(
ского комсомола. 

Сегодня здесь на базе девя(
ти академических институтов
биологического профиля и
радиоастрономической об(
серватории действует Пу(
щинский научный центр
РАН. Туда и отправилась съё(
мочная группа «Красной Ли(
нии». 

Доктор биологических наук
Иван Вихлянцев руководит
лабораторией структуры и
функций мышечных белков
Института теоретической и
экспериментальной биофи(
зики. Когда мы приехали, он
с коллегами запускал центри(
фугу. Это самое дорогое обо(
рудование в его лаборатории.

Но работать с ним непросто
— не хватает инвентаря.

— Здесь затягивай, сюда
ставь пробирки, — командует
молодой доктор наук. 

Работать приходится вруч(
ную, при этом требуется из(
рядная ловкость. Пробирки
ставят в суперхолодильник,
замораживающий до минус
восьмидесяти по Цельсию.
Как и центрифуга, вещь не
дешёвая. 

— Когда(то Академснаб
целенаправленно выделял
деньги, мы заказали и купи(
ли. И до сих пор не жалеем,
— улыбается Иван. 

— Сегодня себе такое поз(
волить сможете?

— Уже нет. Говорят, денег
нет у государства, многие ве(
щи урезаются, и наука, к со(
жалению, тоже…

Зарплата доктора наук
Вихлянцева — всего тридцать
тысяч рублей в месяц. До на(
логообложения. Чистыми
выходит тысяч 27. Но часть
этих денег Иван регулярно
тратит на то, чтобы обеспе(
чить работу лаборатории.
Покупает оборудование, ре(
активы. Недавно в лаборато(
рии сделали ремонт. На него
скидывались всем коллек(
тивом. 

— Вы что, на свои деньги
ремонт делаете? 

— Приходится. Трубы про(
рвало, работать невозможно
было. А в гранте про ремонт
ничего не сказано. 

Гранты Российского фонда
фундаментальных исследова(
ний (РФФИ) для большинст(
ва отечественных учёных —
единственный способ остать(
ся в науке. Но если посчитать
деньги, станет ясно: с науч(
ными грантами в России что(
то обстоит неправильно.

— За границей лаборато(
рия нашего профиля получа(
ет грант почти в пятьсот ты(
сяч долларов. Один грант
РФФИ — семьсот тысяч руб(
лей. Это в пятьдесят раз
меньше — десять тысяч дол(
ларов или евро, — объясняет
Иван. 

О том, сколько денег тра(
тят на фундаментальную на(
уку в разных странах, в Пу(
щинском центре знают очень
хорошо. Проводили сравни(
тельные исследования. И

знают, что в Венгрии, Поль(
ше, Португалии и даже в Гре(
ции, где действует режим жё(
сткой бюджетной экономии,
государство выделяет на на(
уку больший процент от
ВВП, чем в современной
России. 

Не дожидаясь помощи го(
сударства, сотрудники лабо(
ратории доктора наук Вих(
лянцева приспособили для
опытов баночки от плавлено(
го сыра. Шутят: какие баноч(
ки использовать — от сыра
или от майонеза, — не прин(
ципиально. В современной
России живём. Привыкли. 

О том, как используют
оборудование в других ин(
ститутах Пущинского науч(
ного центра, рассказала ме(
стный профсоюзный лидер
Елена Ильясова:

— На восемь институтов
центра просим купить один
электронный микроскоп,
чтобы пользоваться по оче(
реди. А ведь раньше в каждом
институте было по нескольку
штук. 

Смысл слов научной со(
трудницы доходит до нас не
сразу. 

— Вы их как бы напрокат
берёте, в складчину? 

— Получается, что так.
Ещё и в очереди стоим. 

Елена Ильясова ведёт нас
по пустынным коридорам
Института биофизики. 

— В этой лаборатории уже
давно почти никто не появ(
ляется. Лаборатория есть, а
людей нет… 

Раньше в академическом
центре в Пущине работало
пять тысяч человек. Сейчас
осталось меньше половины.
Большинство уехали за гра(
ницу. Забрали с собой жён,
детей, а также ценнейший
груз научных знаний, основу
фундаментальной науки. 

Академик Анатолий Ива(
нович Мирошников много
лет руководил Пущинским
научным центром. Вспоми(
нает: именно здесь, задолго
до знаменитой овечки Долли,
вели работы по клонирова(
нию животных, разрабатыва(
ли искусственную кровь и
кожу человека, создавали
препараты для борьбы с ра(
ком. А также очень многое
делали для советской промы(

шленности. Можно сказать,
сами составляли её часть:

— В Советском Союзе бы(
ло создано очень мощное ми(
кробиологическое производ(
ство. И начиналось оно в Пу(
щине. Ещё перед перестрой(
кой выпускали миллионы
тонн белково(витаминных
концентратов. Лизин в корма
для животных производили
здесь, в Серпуховском райо(
не, а сегодня закупаем его у
японцев. Ещё при Горбачёве
всё разрушили. Своими же
руками. 

Академик Мирошников
много лет доказывает рос(
сийским властям, что Пущи(
но — идеальное место для
строительства завода по про(
изводству отечественного
инсулина. 

— Только здесь есть серьёз(
ное научное сопровождение,
а без него нельзя, — объясня(
ет он. 

Что ж, будет производство,
значит, будет востребована и
наука. Но несколько лет назад
в Пущино приезжал прези(
дент В.В. Путин. Разговор
шёл и о заводе по производст(
ву инсулина в Серпуховском
районе. Поговорили — разо(
шлись. Предложения учёных
до сих пор пылятся в прези(
дентской администрации… 

Утром в лаборатории Ива(
на Вихлянцева прикидывали
планы на будущее:

— В декабре у нас заканчи(
ваются два гранта РФФИ, а
новых не обещают. Если и
получим хотя бы один, не
сможем проводить исследо(
вания. 

Молодые учёные из лабо(
ратории Вихлянцева счита(
ют, что выбор у них небогат.
Он такой же, какой стоял пе(
ред многими пущинскими
учёными в девяностых, после
развала СССР: уехать или ос(
таться. 

— Пока у меня одна мысль:
фундаментальная наука в
России не нужна, — говорит
Иван. 

Доктор биологических на(
ук Наталья Белова, исполня(
ющая обязанности председа(
теля Пущинского научного
центра, пытается убедить нас
в обратном. Говорит, что си(
туация в центре, да и во всей
российской науке не столь
плоха, как кажется. Главное
— делать открытия, двигать
науку вперёд, тогда будут
гранты и не будет проблем.
Но и она признаётся: 

— Наша система организа(
ции науки была заложена в
советское время, под финан(
сирование грантами она не
приспособлена. Наука долж(
на финансироваться государ(
ством. Во всяком случае, го(
сударство должно в большей
степени участвовать в фи(
нансировании науки. Гораздо
в большей степени, чем сей(
час. 

…В девяностые годы, когда
из страны уезжали талантли(
вые учёные, среди них ходи(
ла шутка. Надо написать и
повесить табличку: «Послед(
ний уезжающий, не забудьте
выключить свет в аэропор(
ту»…

Специальный репортаж
«За Пущино» смотрите на
сайте телеканала «Крас�
ная Линия» по адресу
http://www.rline.tv.

За Пущино!
В кадре и за кадром

Специальный репортаж

«В Гаврилов�Яме»

Ярославская область. Гаврилов�Ям. Льнокомбинат. Ис�
тория этого предприятия началась в ХIХ веке, когда его ос�
новал местный купец Локалов. В советские времена комби�
нат обеспечивал работой свыше десяти тысяч человек и
приносил немалую валютную выручку стране. 

С приходом к власти современных рыночников Гаврилов�
Ямский льнокомбинат развалился и стал историей. Забро�
шенные цеха предприятия разграблены, уникальное оборудо�
вание продано в страны третьего мира. Здесь будет техно�
парк, рассказывает новый владелец этих помещений. И здесь
обязательно будет новое оборудование. А пока ему с трудом
удаётся сохранить то, что ещё окончательно не растащили.

Тем временем прядильное производство пытается возро�
дить частный инвестор из г. Иваново. Швейный же цех уда�
лось сохранить благодаря невероятным усилиям женщины�
директора. Малое предприятие насчитывает 45 сотрудниц.
Оставшиеся без работы бывшие труженики комбината
шьют кухонные прихватки и продают туристам. 

Моногород Гаврилов�Ям на перепутье. Градообразующего
предприятия нет, работы нет. О том, как живут и выживают
в моногороде бывшие ткачи, смотрите в специальном репор�
таже «В Гаврилов�Яме» на канале «Красная Линия».

Боевым отрядом партии, без которого «власть трудящихся
существовать не может, пока будут существовать на свете экс�
плуататоры», назвал В.И. Ленин созданную в декабре 1917 го�
да по его инициативе Всероссийскую чрезвычайную комиссию.
Её председателем был назначен Феликс Дзержинский.

Главной задачей «чрезвычайки» была борьба с контрреволю�
цией и саботажем. И ВЧК с поставленной задачей справилась.
Также её сотрудники занимались разведкой и контрразведкой.
А в январе 1921 года грозным чекистам поручили борьбу с од�
ним из тяжелейших последствий революции и Гражданской
войны — детской беспризорностью.

Всероссийская чрезвычайная комиссия просуществовала чуть
больше четырёх лет, но оставила огромный след и в истории страны,
и в памяти людей. Не счесть фильмов и книг, героями которых ста�
ли чекисты. А профессиональный праздник работников органов бе�
зопасности многие с уважением к прошлому называют Днём чекиста. 

К Дню работника органов безопасности смотрите художест�
венные фильмы: «Срочно. Секретно. Губчека», «Свой среди
чужих, чужой среди своих», «Поединок».

●● Кадр из фильма «Свой среди чужих, чужой среди своих».

«А БСОЛЮТНО СОГЛАСЕН с министром, что для
честно работающих сотрудников органов внут(
ренних дел подобного рода репутационные уда(

ры являются очень тяжёлыми. Предательство приводит
ко многим негативным последствиям, и если оно остаёт(
ся безнаказанным, то начинает клонироваться», — сказал
Михайлов. «Дело Захарченко» — это вопиющий факт, но
вся беда заключается в том, что мы сегодня ещё не осо(
знали размаха подобных явлений», — добавил он. 

Среди причин разрастания коррупции в рядах высоко(
поставленных сотрудников органов внутренних дел Ми(

хайлов особо выделил так называемые командные заез(
ды, когда вновь назначенный руководитель территори(
ального подразделения привозит с собой из соседнего ре(
гиона большую команду подчинённых. «Приезжает це(
лая свора, говорят местным сотрудникам: «Вы никто,
звать вас никак», — отодвигают в сторону и начинают за(
рабатывать деньги. Их же сверху назначили, и они не ра(
ботают, а именно «зарабатывают», а потом появляются
целые управления, где половина начальников находится
в розыске», — пояснил Михайлов. 

Генерал(лейтенант милиции в отставке подверг крити(

ке, в частности, попытку наполнить московский регион
сотрудниками МВД — выходцами из других субъектов
Российской Федерации: «без знания Москвы, без знания
московского характера, психологии, без знания москов(
ской преступности». «Поймите, какое унижение испыты(
вает человек, который честно работает на месте, и вдруг
из соседнего региона приезжает эта «свора» и начинает от
него избавляться. Реформа МВД предоставляет для этого
колоссальные возможности», — сказал он. 

«Скажу из своего личного опыта, а я во многих струк(
турах работал: куда бы ни приходил, никогда не брал с
собой ни одного человека и не менял заместителей. Из
ФСБ в МВД — не поменял ни одного заместителя. По(
том пришёл в аппарат правительства — не поменял ни
одного заместителя. «Своих людей» приводят те, кто хо(
чет «не дело пытать, а от дела лытать», — подчеркнул
Михайлов. 

Обсуждение ситуации в российских органах внутрен�
них дел смотрите в программе «Точка зрения» («Наша
полиция нас бережёт?») на сайте телеканала «Красная
Линия» по адресу http://www.rline.tv. 

Мы ещё не осознали размах
коррупции в системе МВД

Министр внутренних дел Владимир Колокольцев очень точно оценил ситуацию, когда сказал,
что громкие коррупционные скандалы в органах внутренних дел, подобные делу Захарченко, пере�
чёркивают все достижения сотрудников МВД. Такое мнение высказал в программе «Точка зрения»
на телеканале «Красная Линия» генерал�лейтенант милиции в отставке Александр Михайлов.

●● Молодые учёные ставят вопрос ребром: нужна ли фундаментальная наука в России?


